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Безработных —
больше...

КОЛИЧЕСТВО официально
зарегистрированных безра�

ботных граждан в России состав�
ляет 849,6 тыс. человек. За неде�
лю, завершившуюся 30 ноября,
число безработных, по сообще�
нию пресс�службы министерства
труда и соцзащиты, увеличилось
на 4,6 тыс., или на 0,6%. В тече�
ние недели рост безработицы был
отмечен в 70 регионах России.
При этом в 21 субъекте РФ он со�
ставляет свыше 2%. Речь идёт, в
частности, об Омской, Сахалин�
ской, Курганской, Амурской об�
ластях, республиках Крым, Ко�
ми, Марий Эл. Работников, на�
ходившихся в простое по инициа�
тиве администрации, трудивших�
ся неполное рабочее время, или
тех, кто ушёл в отпуск по согла�
шению сторон, на 30 ноября на�
считывалось 260,48 тыс. человек.

…зарплата — меньше

Р ЕАЛЬНАЯ зарплата в За�
байкальском крае снизи�

лась за последние два года на

13%. Об этом заявила руково�
дитель краевой федерации
профсоюзов Зоя Прохорова,
выступая на публичных слу�
шаниях по проекту региональ�
ного бюджета. Два года назад
за аналогичный период 2014
года (январь—май) средняя
зарплата в крае составляла
27657 рублей. В номинальном
выражении нынешняя зарпла�
та выше зарплаты двухлетней
давности на 11,17%, но уро�
вень инфляции в целом по
стране и в крае в 2014 году со�
ставил 11,36%. В 2015 году
инфляция, по официальным
данным, достигла 12,9%.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

Орган Центрального Комитета КПРФ

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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К первой российские «де
мократы», как к любому «по
рождению тоталитаризма»,
относятся крайне отрица
тельно. Слова Сталина:
«Конституция СССР являет
ся единственной в мире до
конца демократической кон
ституцией», — вызывают у
них ядовитую иронию. А вот
ко второй они относятся с
трепетным восторгом: мол,
это первая наша Конститу
ция, которая принята наро
дом, его прямым волеизъяв
лением на референдуме; и
она признаёт высшей цен
ностью человека, его права
и свободы и устанавливает
основы демократического
порядка России, обязывает
государство на деле соблю
дать и защищать эти новые
базовые ценности.

З ВУЧИТ ПРЕКРАСНО. Только ес�
ли сопоставить эти слова с вопло�
щением принципов, провозгла�

шённых Конституцией�93, в реальных
нормах жизни, то сразу станет очевид�
ной правота оценки, которую Сталин
дал в своём выступлении на Чрезвы�
чайном VIII Всесоюзном съезде Сове�
тов СССР 25 ноября 1936 года: «Буржу�
азные конституции обычно ограничи�
ваются фиксированием прав граждан,
не заботясь об условиях осуществления
этих прав, о возможности их осуществ�
ления, о средствах их осуществления».

Начнём с утверждения, будто ель�
цинская Конституция выгодно отлича�

ется от сталинской тем, что была при�
нята свободным волеизъявлением на�
рода на референдуме.

Да, Конституция 1936 года была при�
нята не референдумом, а Чрезвычайным
VIII Всесоюзным съездом Советов. Но
этому предшествовало всенародное об�
суждение, которое длилось несколько
месяцев. Предлагаемые поправки пуб�
ликовались в печати. Многие из них бы�
ли переданы в Конституционную ко�
миссию, которая вырабатывала оконча�
тельный текст Основного Закона. Ста�
лин в упомянутом выступлении треть
времени уделил их рассмотрению.

Замечу, что, читая доклад Сталина, в

который раз удивляешься мудрости
вождя. Так, он высказался против пред�
ложения, чтобы председатель Президи�
ума Верховного Совета Союза ССР из�
бирался не Верховным Советом СССР, а
всем населением страны: «По системе
нашей Конституции в СССР не должно
быть единоличного президента, избира�
емого всем населением, наравне с Вер�
ховным Советом, и могущего противо�
поставлять себя Верховному Совету».
Пренебрежение этим принципом и при�
вело 57 лет спустя к тому, что всенарод�
но избранный президент России рас�
стрелял из танков всенародно избран�
ный Верховный Совет России…

АВОТ КАКИМ был «истинно демо�
кратический» путь принятия Кон�
ституции в 1993 году. Проект новой

Конституции РФ, в соответствии с зако�
ном, был подготовлен Конституционной
комиссией, созданной по решению Съез�
да народных депутатов России. VI Съезд
народных депутатов одобрил подготов�
ленный ею проект. Однако Ельцин прене�
брёг им и создал своё «Конституционное
совещание», состав которого никем не из�
бирался. И оно работало в обстановке
полной секретности. Никакого сколько�
нибудь широкого, не говоря уже о всена�
родном, обсуждения «ельцинского» про�
екта Конституции не было и в помине.

Далее, по никем не отменённому тогда
закону «О референдуме» (его действие
прекратилось только на второй год после
проведения референдума по Конститу�
ции) «по вопросам принятия, изменения
и дополнения Конституции РСФСР ре�
шения считаются принятыми, если за
них проголосовало больше половины
граждан РСФСР, внесённых в списки для
участия в референдуме» (выделено мной.
— В.В.). Однако, по официальным дан�
ным ЦИК, в референдуме приняли учас�
тие 54,8% граждан России, внесённых в
списки для участия в референдуме; голо�
сов «за» было 56,6%. Если даже считать
эти данные достоверными (а по инфор�
мации, которая прошла в СМИ, эксперт�
ная группа пришла к выводу, что данные
ЦИК фальсифицированы в сторону уве�
личения), то получится, что проект но�
вой Конституции поддержали 30,9% из�
бирателей. Таким образом, ельцинская
Конституция стала ВСЕНАРОДНО 
НЕПРИНЯТОЙ Конституцией. И то,
что её навязали обществу, никакого отно�
шения к демократии не имеет. 

(Окончание на 2�й стр.)

Китайский социализм 
вершит 

мировую историю
В ноябре большая делегация партийных работников КПРФ

посетила Китайскую Народную Республику. На вопросы ре
дакции об этом визите отвечает руководитель делегации,
член Президиума, секретарь ЦК КПРФ Юрий Афонин.

— Юрий Вячеславович, это,
наверное, самая большая деле�
гация КПРФ, которая когда�
либо посещала КНР?

— Действительно так. В на�
шу делегацию вошло почти два
десятка партийных работни�
ков. Мне хотелось бы назвать
всех их: Алексей Куринный,
первый секретарь Ульяновско�
го обкома КПРФ, депутат Госу�
дарственной думы; Денис Пар�
фёнов, секретарь по идеологии
Московского горкома КПРФ,
депутат Государственной думы;
Николай Мухин, первый сек�
ретарь Кемеровского обкома
КПРФ, депутат Кемеровского
городского Совета народных
депутатов; Анастасия Байбико�
ва, секретарь Белгородского
обкома КПРФ, депутат Белго�
родской областной думы, фе�
деральный комсорг по Цент�
ральному федеральному окру�
гу; Анна Клочкова, член бюро
Санкт�Петербургского горко�
ма КПРФ, член бюро ЦК
ЛКСМ РФ, федеральный ком�
сорг по Северо�Западному ок�
ругу; Светлана Канунникова,
секретарь Курского обкома

КПРФ по оргпартработе; Олег
Михайлов, первый секретарь
рескома КПРФ Республики
Коми, депутат Госсовета рес�
публики; Мария Дробот, заве�
дующая сектором отдела ЦК
КПРФ по организационно�
партийной и кадровой работе,
федеральный комсорг по Юж�
ному федеральному округу;
Павел Тарасов, член бюро
Московского горкома КПРФ,
первый секретарь Калинин�
ского райкома КПРФ города
Москвы, заведующий секто�
ром отдела ЦК КПРФ по орга�
низационно�партийной и кад�
ровой работе, депутат муници�
пального образования Лефор�
тово г. Москвы; Сергей Тока�
рев, секретарь Липецкого об�
кома КПРФ, депутат Липецко�
го областного Совета; Кемал
Бытдаев, первый секретарь Ка�
рачаево�Черкесского рескома
КПРФ; Борис Паштов, первый
секретарь Кабардино�Балкар�
ского рескома КПРФ, депутат
парламента Кабардино�Бал�
карской Республики; Павел
Калашников, первый секре�
тарь Новомосковского местно�

го отделения КПРФ; Владимир
Исаков, первый секретарь ЦК
ЛКСМ РФ, депутат Тульской
городской думы; Вадим Гриш�
ков, секретарь Выборгского
райкома КПРФ Ленинград�
ской области; Алан Макаев, се�
кретарь Северо�Осетинского
рескома КПРФ; Дмитрий Фи�
лин, сотрудник международно�
го отдела ЦК КПРФ.

Как видите, наша делегация
— это коммунисты, представ�
ляющие многие регионы на�
шей страны и разные уровни
партийной работы, это также
наши комсомольские лидеры
и наши депутаты — от Госдумы
до муниципальных советов.
Все они — наши опытные ра�
ботники. Но, с другой сторо�
ны, большая часть — это люди
моложе 40 лет. Такой состав де�
легации связан с позицией
Председателя ЦК КПРФ Г.А.
Зюганова. Он подчёркивает,
что наши перспективные пар�
тийные работники просто обя�
заны блестяще знать опыт ки�
тайского социализма.

(Окончание на 4�й стр.)

Так какая же Конституция 
подлинно демократическая?
Ровно через неделю после 80�летия Конституции СССР 1936 года (5 декабря), названной в народе 

Всенародным Сталинским законом, исполняется 23 года ельцинской Конституции 1993 года

● Делегация молодых партийных руководителей КПРФ и комсомольских лидеров в КНР.

Олигархическая политика
с криминальным уклоном

продолжается

«ЯСЕЙЧАС сопостав�
ляю два документа, —
рассказал лидер

КПРФ. — Это бюджет прави�
тельства Путина на ближайшие
три года и его Послание. В По�
слании затронуты все самые
больные и сложные проблемы.
Они названы. Но эти проблемы
надо решать, имея соответству�
ющие финансовые ресурсы и
дееспособное правительство.
Однако ни первого, ни второго
для реализации Послания пре�
зидента сегодня нет.

Бюджет развития начинается
с 22 трлн. рублей, а не с 16 трлн.
рублей, — отметил Г.А. Зюганов.
— Желательно же 25 трлн. руб�
лей. Наша фракция ещё в про�
шлом году подготовила целый
пакет законов, которые позво�
лили бы наполнить доходную
часть бюджета. Первый и глав�
ный закон: все недра страны
должны работать на каждого че�
ловека, а не на 15 упырей, кото�
рые присвоили себе право рас�
совывать бюджет по карманам.

Ещё раз напоминаю, — про�
должил Геннадий Андреевич, —
что за последние три года мы
сырья, принадлежащего тому
самому народу, к которому вче�
ра обращался Путин, продаём
на 20 трлн. рублей. Это нефть,
газ, золото, лес, алмазы. Из этой
суммы в бюджет ни разу не по�
пало больше 8 трлн. рублей, в
итоге продолжаем платить бас�
нословную дань в 12 трлн. рос�
сийской олигархии и её иност�
ранным покровителям.

Я полагал, что он предложит
пересмотреть налоговую поли�
тику. Почему только у нас те,
кто имеет баснословные дохо�
ды, не желают платить налоги
по прогрессивной шкале? По�
чему в других странах платят, а
у нас нет? Снова эта необходи�
мая мера переносится на 2018—
2019 годы, — выразил возмуще�
ние лидер КПРФ.

В связи с этим, — отметил Г.А.
Зюганов, — получается большая
нестыковка бюджета и прези�
дентского Послания. Потому
что в бюджете на ближайшие
три года роста ВВП более 1,5%
нет, а президент ставит задачу к
2019 году выйти на мировые
темпы развития. Значит, в райо�
не 3%. В принципе постановка
правильная, потому что выход
из кризиса начнётся при росте
ВВП более 3%. Получается, что
президент ставит такую задачу, а
«Единая Россия» вместе с пра�
вительством протаскивают бюд�
жет, в котором нет такого роста,
и дальше будет стагнация.

Я считаю, — сказал далее ли�
дер КПРФ, — что очень пра�
вильно было подчёркнуто, что
если вкладывать адресно в нуж�
ные отрасли, то можно полу�
чить отдачу. Действительно,
вкладывали в ВПК под госу�
дарственным контролем и ВПК
дал темпы роста 8—10% и при�
мерно столько же производи�
тельности. Значит, государст�
венные вложения при государ�
ственном контроле дают гораз�
до больше эффективности.

Вкладывали и в программы
сельского хозяйства, — отметил
Геннадий Андреевич. — Это да�
ло плюс три процента. Не так
много, но аграрии и этому рады.
Так, продали зерна на 16 млрд.
долларов. Правда, одновремен�
но закупили иностранного про�

довольствия на 26 млрд. рублей.
По�прежнему в сельском хо�
зяйстве скорее убытки, нежели
доходы. А высокий урожай зер�
новых так и не привёл к сниже�
нию цен на хлеб ни на одну ко�
пейку, ни в одном магазине. А
если вы возьмёте даже в элит�
ном магазине дорогой батон, то
он всё равно через пять дней за�
плесневеет. Качество хлеба се�
годня никуда не годится. Надо
наводить тут порядок.

Третья отрасль — это IT�тех�
нологии. В наших институтах
готовили лучших математиков.
К сожалению, готовили для Ки�
тая, Индии и Америки. Мы об
этом тысячу раз твердили. У
Билла Гейтса из 100 математиков
50 русских, которые сделали его
главным богачом Америки. Ин�
дийцы получили за год доходов
на IT�технологиях и програм�
мном продукте 25 млрд. долла�
ров, мы получили 7 млрд. долла�
ров и уже радуемся. Хотя могли
бы получать 20 млрд. долларов,
— подчеркнул лидер КПРФ. 

Это три отрасли, которые и в
новом бюджете не получат под�
держки. Огромное сокращение
идёт по ВПК. Почти нет роста
по АПК. На село направят 1,2%
расходной части бюджета, а не�
обходимо почти 10%. И с точки
зрения поддержки суперсовре�
менных технологий — там тоже
скорее пусто�пусто. Размазали
эти средства по различным де�
позитам, — с горечью отметил
лидер российских коммунистов.

В связи с этим у меня вопрос
к «Единой России». Президент
сказал, что вы «наш оплот, наша
надежда». Так вот «оплот» обя�
зан как�то отреагировать на По�
слание главы государства. Оття�
нуть хотя бы на пару недель
принятие во втором чтении бю�
джета и пересмотреть реализа�
цию его расходной части, исхо�
дя из Послания президента, пе�
реадресовав средства, в том чис�
ле и те, которые спрятаны в раз�
ных статьях. А в разных статьях
«на другие расходы» спрятано 
1 трлн. 700 млрд. рублей. Я ни�
как у них не выпрошу 1,5 млрд.
для детского онкоцентра, кото�
рый уже отстроен. Но там не
хватает оборудования, и денег
найти никак не могут, — поде�
лился Геннадий Андреевич.

Никак не получается поддер�
жать школы, — продолжил ли�
дер КПРФ. — 25 млрд. дали на
85 субъектов, но даже по одной
школе не получается на субъект.
Президент ставит задачу уйти от
третьей смены. Кстати, раньше
такой проблемы не было, она в
последнее время возникла. Но
при таком финансировании
третья смена будет только по�
полняться, — сделал неутеши�
тельный прогноз Г.А. Зюганов.

Давайте из этой копилки (за�
начки) перебросим хотя бы 100
млрд. рублей, и тогда будет до�
полнительно 200 школ. Это уже
кое�что. И так можно пройтись
по каждой из статей, — предло�
жил Геннадий Андреевич.

Можно было бы отреагиро�
вать на Послание и принять ре�
шение, — предложил Г.А. Зюга�
нов. — Если Послание нефор�
мально, то, может быть, «Еди�
ная Россия» на него как�то от�
реагирует. Если же Послание
формально, то увидим, как они
снова будут жать на кнопки, не
реализуя ни одной принципи�

альной установки президента.
Мы идём к Новому году. В

2017 году мы встретим 100�летие
и Февраля, и Октября. Граждан�
ская война — это война Февраля
с Октябрём. Победил Октябрь.
Он победил по одной причине.
Потому что гений Ленина поз�
волил предложить новую идео�
логию, в основе которой лежали
не национализм и имперские
амбиции, а потребность сфор�
мировать союзное государство
на основе труда, справедливос�
ти и дружбы народов, — напом�
нил лидер КПРФ.

Впервые в истории, — под�
черкнул Г.А. Зюганов, — со�
бравшись на съезд, граждане
проголосовали, чтобы восста�
новить империю в форме
СССР. Ленин предложил четы�
ре варианта политики за пять
лет. А эти уже двадцать лет кру�
тятся вокруг либеральных догм
и никак не могут выскочить из
этой грязной, вороватой ель�
цинско�гайдаровской колеи!

Почему бы «партии власти»,
— призвал лидер КПРФ, — не
обратиться к положительному
примеру. Если вам не нравится
ленинско�сталинский образец,
возьмите тогда примаковский.
Примаков со своей командой
пришли на разграбленную каз�
ну, где было менее 8 млрд. золо�
товалютных резервов. Они при�
шли на баррель нефти по цене
всего 12 долларов. Команда
Примакова пошла против реко�
мендаций МВФ. Те предлагали
не контролировать банки, а они
снимали кассу и утром, и вече�
ром. И за три месяца в два раза
сократили отток валюты в ино�
странные банки. Вызвали тех,
кто заведовал бензоколонками,
и дали им указание не повы�
шать цены ни на копейку, иначе
будут смута и массовый протест
граждан. Под конкретную про�
грамму напечатали деньги и да�
ли заводам и фабрикам. И весь
строительный и машинострои�
тельный механизм завертелся.
Дали в итоге в промышленно�
сти плюс 24%, — рассказал 
Г.А. Зюганов. 

Вот вам положительный при�
мер. Если не хотите учиться у
Примакова, идите у китайцев
поучитесь. Они вас научат, у них
сегодня средние темпы роста —
6,5%. Не хотите у Китая, идите
тогда у вьетнамцев поучитесь. У
них примерно такие же темпы
роста. Не хотите у них — поез�
жайте в Индию, — предложил
Геннадий Андреевич. 

А если вам нравится Амери�
ка, тогда откройте программу
Трампа. В ней шесть жёстких
статей по борьбе с коррупцией
и семь предложений по защите
рабочего человека. Но они ни�
чего не хотят ни читать, ни изу�
чать, ни применять, — с горе�
чью отметил Г.А. Зюганов.

Вчера произнесли хорошие,
пламенные, во многом привле�
кательные речи, а финансово�
хозяйственный механизм и оли�
гархическая политика с крими�
нальным уклоном продолжают�
ся. Тот бюджет, который они
протаскивают на этой неделе,
это ещё одна удавка на шее тру�
дового народа. Он не решит ни
одной проблемы и только усугу�
бит обстановку. Поэтому давай�
те бороться за новую экономи�
ческую политику, от которой
трудящимся массам станет луч�
ше жить», — предложил в завер�
шение лидер КПРФ.

Алексей БРАГИН.
Пресс�служба ЦК КПРФ.

2 декабря, предваряя пленарное заседание
Госдумы, перед журналистами выступил Пред
седатель ЦК КПРФ, руководитель фракции
КПРФ в Государственной думе Г.А. Зюганов.

ВСЕГО НА ПЛОЩАДИ Маршала
Василевского собрались около 400
человек, ставших жертвами ООО

«Вивагс», ООО «Альфастрой», ЖСК
«УФСИМ�СТИ», ООО «Мы строим
дом», ООО «Таэль», ООО «КЖС», ООО
«Ганза�Сервис», ООО «Баральт�М». Сре�
ди протестовавших — молодые семьи, ин�
валиды, ветераны. Одни расплатились за
жильё материнским капиталом, другие
купили квартиру по ипотеке, есть и те,
кто, продав свою собственность, приехал
из других регионов России.

Большинство собравшихся на митинг
уверены: в их беде виноваты не только
недобросовестные застройщики, но и
представители власти.

— Мы надеемся, что сегодняшнее на�

ше объединение всё�таки заставит чи�
новников всерьёз заняться решением
наших больных вопросов, — говорит
представитель инициативной группы
дольщиков ООО «Ганза�Сервис» Ирина
Синаева. — Проблема «Ганзы�4» — это,
как мы считаем, не только дело рук мо�
шенника Радиновича, который сейчас в
тюрьме. К созданию и усугублению этой
ситуации причастны и власти города,
ведь нашими деньгами разрешались
проблемы инвестора «Бастион�строя». 

Стоит отметить, что никто из пред�
ставителей власти так и не удостоил ми�
тинг своим вниманием.

Марина КОШЕЧКИНА.
Фото автора.

Причастны
к мошенничеству

В Калининграде обманутые дольщики жилого комплекса «Ган
за4», объединившись с другими пострадавшими от недобросо
вестных застройщиков, вышли на очередную акцию протеста. 

ЦЦЦЦииииттттааааттттаааа
«С середины 2015 года до середины 2016#го благосо#

стояние российских домохозяйств уменьшилось на
14,4%: с $12,086 тыс. до $10,344 тыс. на каждого
взрослого. Об этом говорится в очередном исследова#
нии Global Wealth Report банка Credit Suisse. 

В целом благосостояние домохозяйств за этот пе#
риод снизилось на 15%: с $1,324 трлн. в середине про#
шлого года до $1,126 трлн. в середине нынешнего. 

По оценкам банка, одной десятой части российских
домохозяйств принадлежит 89% всего благосостояния
домохозяйств. Эта цифра значительно выше, чем в
других экономических державах». 

РБК.

●● Что губит нашу экономику
Следование зарубежным рецептам привело
к деиндустриализации страны

●● Центробанк ведёт войну с деньгами
Денежно#кредитная политика властей снижает 

жизненный уровень населения
— 2�я страница

●● В новую эпоху без больших потрясений
Каким будет посткаримовский Узбекистан?

— 3�я страница

●● Труды и дни Валентина Сорокина
Встреча с неутомимым поборником большой
литературы

— 4�я страница
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Перейдём к самому выигрышному для
«демократов» — к политическим правам и
свободам. При Сталине, утверждают они,
была политическая диктатура, а вот сей�
час… А что, собственно, сейчас?

Статья 3 Конституции 1993 года гласит:
«1. Носителем суверенитета и единствен�
ным источником власти в Российской Фе�
дерации является её многонациональный
народ… 3. Высшим непосредственным
выражением власти народа являются ре�
ферендум и свободные выборы».

А что на деле? На деле делается всё, что�
бы «источник власти» лишить возможности
влиять на власть. Взять «высшее выражение
власти народа» — референдум. Не раз при�
нимались законы, всё более и более ограни�
чивающие как возможность организовать
референдум «снизу», так и круг вопросов,
которые могут быть вынесены на него. 

Скажем, в конце марта 2008 года «еди�
нороссовское» большинство Госдумы про�
давило поправку в Федеральный консти�
туционный закон «О референдуме РФ»,
которая гласит: «Референдум РФ не может
быть использован в целях принятия реше�
ний, противоречащих Конституции РФ».
Интересная логика «народных избранни�
ков»: 383 (столько было голосов «за») де�
путата могут вносить решения, меняющие
конституционные принципы, которые не
предусматривают никаких ограничений в
отношении референдума, а «единствен�
ный источник власти» отныне не имеет
права непосредственно употребить свою
власть по этим вопросам. 

ОДНАКО российские «демократы» в
случае необходимости могут прямо и
открыто попрать уже осуществлённое

непосредственное выражение власти
«единственного источника власти». В 2007
году жители Старого Оскола проявили ха�
рактер и высокую организованность и до�
бились права на референдум о проведении
всенародных выборов главы администра�
ции городского округа. Референдум дал
ожидаемый результат: выборам быть. Каза�
лось бы, всё — вопрос исчерпан: единствен�
ный источник власти выразил свою волю.
Однако прошло несколько лет, и три десят�
ка «единороссов» в областной Думе, приняв

закон Белгородской области №304 «О вне�
сении изменений в закон Белгородской об�
ласти «Об особенностях организации мест�
ного самоуправления в Белгородской обла�
сти», перечеркнули это высшее непосредст�
венное выражение власти народа.

Так кто же в России суверен — народ
или чиновники и олигархи, чьи ставлен�
ники вот уже полтора десятилетия неиз�
менно составляют большинство Госдумы?

А если вспомнить, что 4�й пункт статьи
Конституции 1993 года о «единственном
источнике власти» гласит, что «присвоение
властных полномочий преследуется по фе�
деральному закону», так не мешало бы вме�
шаться правоохранительным органам. Ведь
упомянутые законы — это совершенно не�
двусмысленное присвоение кучкой «едино�
россов» властных полномочий «единствен�
ного источника власти». И пока эти люди,
отнявшие властные полномочия у «единст�
венного источника власти», народа, и при�
своившие их себе, ходят на свободе, гово�
рить о политических правах и свободах как
по отношению к Конституции 1993 года,
так и по отношению к жизни современного
российского общества, — занятие пустое. 

Т ЕПЕРЬ о социальных правах. Кон�
ституция 1936 года, как отметил Ста�
лин, не декларировала основные со�

циальные права граждан, а законодатель�
но закрепляла те, которые уже были во�
площены в жизнь по ходу социалистичес�
кого строительства. А Конституция 1993
года провозглашает их по принципу:
«Прокукарекал, а там хоть не рассветай».

Право на труд, узаконенное Конституци�
ей 1936 года, в советском обществе обеспе�
чивалось достижениями социализма: ликви�
дацией безработицы и устранением эконо�
мических кризисов. 

В Конституции 1993 года право на труд
сформулировано весьма неопределённо:
«Труд свободен. Каждый имеет право сво�
бодно распоряжаться своими способнос�
тями к труду, выбирать род деятельности и
профессию». О том, чем обеспечивается
это право, — ни слова. Оно и понятно, по�
тому что перевод России на капиталисти�
ческий путь развития возродил безработи�
цу. Формально она довольно низкая. Од�
нако губернатор Белгородской области
Е.С. Савченко, выступая в 2012 году с от�

чётом в областной Думе, оценил положе�
ние здесь как угрожающее: «Мы всё время
убаюкиваем себя официальными данны�
ми зарегистрированных безработных…
Это далеко не так, данные, которые даёт
нам статистика, не отражают фактическо�
го положения дел, так как фактическая
безработица в несколько раз выше офици�
ально зарегистрированной. Я считаю, нам
пора снять с себя розовые очки и не зани�
маться самообманом, ибо масштаб этого
явления таков, что он угрожает нашей об�
щественной безопасности». 

Что касается оплаты труда, то ельцин�
ская Конституция устанавливает его ми�
нимальный размер не на уровне прожи�
точного минимума (ПМ), а на уровне уста�
навливаемого властью МРОТ, который
думские «единороссы» с подачи прави�
тельства из года в год держат ниже «физи�
ологического» ПМ. 

Право на образование, узаконенное Кон�
ституцией 1936 года, обеспечивалось дейст�
вовавшим всеобщим начальным образова�
нием (во второй половине 1930�х годов уже
решалась задача перехода ко всеобщему не�
полному среднему образованию), реальной
бесплатностью всего образования, включая
высшее, и системой довузовской подготов�
ки, открывающей путь к высшему образова�
нию молодёжи из рабоче�крестьянской сре�
ды. Замечу, что при этом система образова�
ния и воспитания молодёжи была нацелена
на развитие личности человека. Всё это поз�
волило полностью ликвидировать неграмот�
ность, сделать советскую молодёжь, по
оценке ЮНЕСКО, одной из наиболее ин�
теллектуально развитых в мире, а в конеч�
ном счёте обусловило то, что Советский Со�
юз открыл человечеству выход на космичес�
кий уровень цивилизации. 

Конституция 1993 года декларирует
право на бесплатное образование, вклю�
чая высшее. Однако если в советское вре�
мя был достигнут переход ко всеобщему
полному среднему образованию, то теперь
планка понижена: обязательным провоз�
глашено уже только основное общее (по�
старому — неполное среднее) образова�
ние. Более того, государство ушло от обя�
занности его обеспечения, переложив эту
функцию на родителей.

Резко снижено и качество образования.
Министр Фурсенко официально провоз�

гласил отказ от его ориентации на разви�
тие творческой личности, поставив целью
формирование «квалифицированного по�
требителя». Вполне соответствует этому
курсу переход к ЕГЭ. Новый стандарт об�
разования, как отметил заместитель пред�
седателя Комитета по образованию Госду�
мы профессор О. Н. Смолин, «позволяет
окончить школу, не изучив базовых учеб�
ных предметов — физики, химии, биоло�
гии, литературы и истории — как отдель�
ных предметов». Всё более расширяется
платность образования, особенно высше�
го, что всё в большей степени ставит воз�
можность его получения в зависимость от
материального благополучия семьи. А в
результате… Как раз в год торжеств по по�
воду 20�летия ельцинской Конституции
были обнародованы данные, что 30 тысяч
российских детей и подростков от 8 до 17
лет никогда не посещали школу, 670 тысяч
несовершеннолетних школьного возраста
малограмотны или неграмотны вовсе.

Опросы показали, что значительная
часть российской молодёжи имеет пред�
ставление о Солнечной системе на доко�
перниковском уровне, не знает астроно�
мической сущности понятий сутки и год
(прямое следствие исключения астроно�
мии из школьной программы как отдель�
ного предмета). Редкое невежество очень
многие молодые люди проявляют и в во�
просах культуры.

Право на здравоохранение не было огово�
рено отдельной статьёй Конституции 1936
года. Зато оно с каждым годом всё в большей
степени воплощалось в жизнь, оно обеспечи�
валось полной бесплатностью медицинской
помощи, постоянным расширением сети

больниц, прежде всего сельских, увеличени�
ем количества врачей, в том числе и «узких»
специалистов, доступностью санаторно�ку�
рортного лечения: как правило, значитель�
ную часть стоимости путёвки, а то и всю её
оплачивал профсоюз. Как результат, Сталин
принял страну с уровнем смертности 20,7
промилле, а к концу своего правления снизил
его до 10 промилле. Чтобы можно было яс�
нее представить себе, насколько это выдаю�
щееся достижение, приведу сопоставление:
уже во второй пятилетке нового века (после
революционных изменений в медицинских
технологиях, при куда более высоком уровне
жизни, чем в СССР начала 1950�х годов)
примерно такой же показатель смертности в
Германии, Италии, Бельгии, Дании, Шве�
ции, Великобритании, Финляндии. 

Конституция 1993 года декларирует пра�
во на здравоохранение: «Каждый имеет
право на охрану здоровья и медицинскую
помощь. Медицинская помощь в государ�
ственных и муниципальных учреждениях
здравоохранения оказывается гражданам
бесплатно». Однако в реальности с вопло�
щением этого права дела обстоят катастро�
фически — причём чем дальше удаляется
нынешняя Россия от Советского Союза,
тем хуже. Путинско�медведевская власть
сделала главным, всё определяющим кри�
терием в медицине «экономическую эф�
фективность». И потому «оптимизируют�
ся» больницы, сокращается количество
больничных коек; всё больше сужается
сфера реально бесплатной медицины.

Как следствие, по данным Счётной па�
латы РФ, в 2015 году 46% жителей России
ни разу не обращались за медицинской
помощью. Быть может, благодаря усилиям

«реформаторов» у них настолько окрепло
здоровье? Увы, ничего похожего. Если
«демократы» приняли Россию с уровнем
смертности 11,2 промилле, то в 2015 году
он был 13,1 — рядом с Угандой и Эфиопи�
ей, что очень далеко от любой страны Ста�
рого Света.

Знаменитая 131�я статья сталинской
Конституции, которой стращают обывателя
«демократы», защищала интересы всего на�
рода: «Каждый гражданин СССР обязан бе�
речь и укреплять общественную, социалис�
тическую собственность как священную и
неприкосновенную основу советского строя,
как источник богатства могущества Родины,
как источник зажиточной и культурной жиз�
ни всех трудящихся. Лица, покушающиеся
на общественную, социалистическую собст�
венность, являются врагами народа».

Именно общественная собственность га�
рантировала советским людям социальную
защищённость, которая с ростом благосо�
стояния государства достигла такого уров�
ня, о котором на Западе не могли и мечтать.
Не кто иной, как «отец русской «демокра�
тии» Г. Попов, признавал, что социализм
сделал «всех совладельцами общественной
собственности». И оплата 3% реальной сто�
имости содержания жилья, электричество за
4 копейки, хлеб за 16 копеек, мясо за 2.50,
поездка в автобусе, троллейбусе, метро за
пятак — это были «дивиденды» всех совла�
дельцев общенародной собственности.

А когда «демократическая» власть под ак�
компанемент проклятий «сталинскому то�
талитаризму» раздала вчера ещё общенарод�
ную собственность пронырливым молодым
(и не очень молодым) людям, определён�
ным ею в «эффективные собственники»,
пришёл конец тем «дивидендам» от неё, ко�
торые получали все. Теперь их в несопоста�
вимо большем размере получают если не де�
сятки людей, то немногие тысячи (судите уж
сами, насколько им подходит характеристи�
ка «враги народа»), а многие миллионы лю�
дей живут на грани абсолютной бедности
или за её чертой (по последним данным, к
таковым относится сейчас примерно каж�
дый седьмой гражданин России).

Н У А ТЕПЕРЬ вспомним, что термин
«демократия» пришёл к нам из
Древней Эллады. И великий Арис�

тотель утверждал, что главное — это не
форма правления, а то, в чьих интересах
оно осуществляется: если в интересах на�
рода — это и есть демократия, если в инте�
ресах верхушки — это олигархия. Уважае�
мые читатели, исходя из этого, решите:
когда у нас была подлинная демократия —
при жизни по Всенародному Сталинскому
закону или по ельцинской Конституции?

Виктор ВАСИЛЕНКО.
г. Белгород.

Так какая же Конституция 
подлинно демократическая?

● Фактическая безработица в РФ в разы выше зарегистрированной.

Губит нашу экономику невер�
ный диагноз её болезней и сле�
дование извращённым зарубеж�
ным рецептам, считает доктор
экономических наук, заведую�
щий лабораторией экономичес�
кого факультета МГУ Андрей
КОЛГАНОВ. 

— Алексей Кудрин потерял
чувство меры, уверовав в бе�
зальтернативность своего про�
екта экономического разви�
тия. Другие страны выбирают
подходящие им варианты, но
они совершенно не похожи на
те, которые предлагает быв�
ший министр финансов Рос�
сии. Возьмите Соединённые
Штаты или Китай. Да, МВФ,
к чьим рецептам так воспри�
имчив Кудрин, советует Рос�
сии проводить жёсткую де�
нежную политику: дескать,
сокращайте бюджет, сдержи�
вайте эмиссию и т.д. Но США
Международный валютный
фонд рекомендует совсем дру�
гие рецепты: политику нара�
щивания бюджетного дефи�
цита, что американцы с успе�
хом осуществляют.

В отличие от экономических
стратегий, осуществляемых
Китаем и рядом других стран,
программа Кудрина основана
на неверном диагнозе состоя�
ния отечественной экономи�
ки. Бывший вице�премьер
предлагает лечить совсем не те
болезни, от которых она стра�
дает. Скажем, вести борьбу с
инфляцией. Но экономика мо�
жет находиться в плохом со�
стоянии при более низкой ин�
фляции и в хорошем состоя�
нии при более высокой. По�
этому рассматривать борьбу с
инфляцией как самоцель, а са�
му инфляцию как абсолютное
зло — значит искажать суть со�
циально�экономического кри�
зиса в России.

Разумеется, никто не хочет
галопирующей инфляции, ко�
торая нарушает структуру эко�
номики. Но сама эта экономи�
ка страдает главным образом от
других проблем: низкой инно�
вационной активности, глубо�
кого упадка целого ряда отрас�
лей материального производ�
ства, причём в первую очередь
высокотехнологичных отрас�
лей. Экономику разрушает
чрезмерная дифференциация
доходов населения, которая
подрывает стимулы к произво�
дительному труду. Децильный
коэффициент, то есть соотно�
шение доходов десяти процен�
тов самых богатых и десяти про�
центов самых бедных граждан,
явно «зашкаливает», что грозит
непредсказуемыми последстви�
ями. При этом официальная
статистика не отражает всю глу�
бину социального расслоения в
российском обществе.

Вот проблемы, которые
нужно решать в первую оче�

редь. Они определяют слабые
позиции российской экономи�
ки в мировом хозяйстве. Куд�
рин же решения не предлагает,
ибо в упор их не замечает. Его
беспокоит другое, обозначен�
ные же острые вопросы этого
«реформатора» нисколько не
волнуют. Упало у нас высоко�
технологичное производство
— ну и бог с ним.

В связи с этим мне вспоми�
нается один эпизод из после�
военной истории. В 1950 году
на заседании министерства

промышленности и торговли
Японии выступил с докладом
заместитель министра. Он
убеждал, что отечественные
автомобилестроение и радио�
промышленность не конку�
рентоспособны, не пользуются
популярностью на мировом
рынке, поэтому надо прекра�
тить финансовую поддержку
этих отраслей, пусть помирают
медленной смертью. Однако
руководители правительства с
этим выводом не согласились.
Они решили оказывать под�
держку упомянутым отраслям
и судостроению, но поставили
при этом условие: необходимо
ввести жёсткий контроль за ка�
чеством продукции и обеспе�
чить её техническое совершен�
ствование. На этих условиях и
было обещано оказание помо�
щи отраслям�аутсайдерам. И
вот теперь мы видим, что за
1950—1970�е годы японская
промышленность, в том числе
автомобиле�, радио�, судо�
строение, вышли на высокий
мировой уровень. Японцы сде�
лали свой выбор и получили
соответствующие результаты.

Российское же руководство
сделало за нас выбор в 1990�е

годы. В итоге многие высоко�
технологичные отрасли, кото�
рые обеспечивали преимуще�
ственное положение отечест�
венной экономики, исчезли,
как будто их не было вовсе.
Правда, в некоторых отраслях
ещё теплится жизнь: так, не
получилось до конца разру�
шить гражданское авиастрое�
ние. Но в целом произошла де�
индустриализация страны. Об
этом среди экономистов не го�
ворит только ленивый или
очень уж либеральный.

Никто не мешал нашим «ре�
форматорам» заниматься тем,
что предлагает Кудрин. Сей�
час они заговорили, что надо�
де совершенствовать институ�
ты рыночного хозяйства, ко�
торые работают неэффектив�
но. Но вы же сами, господа,
принимали уставы госкорпо�

раций, в которых оказалось
огромное количество лазеек,
позволяющих разворовывать
государственные средства,
подписывали документы… А
кто из вас в 1990�е годы думал
об эффективности рыночных
институтов?

Есть такой институт, как
контракты, на которых осно�
вываются рыночные сделки.
Кто регулировал контракты в
1990�е годы? «Братки» с авто�
матами Калашникова. А где
тогда было государство? Оно
сложило руки. Кто из его пред�
ставителей был озабочен «ци�
вилизованным разделом соб�
ственности»? Ответ на этот во�
прос напрашивается сам со�
бой, если привести такой при�
мер: в Кузбассе застрелили 15
директоров шахт. Вот вам дей�
ственность тогдашней системы
охраны собственности! А ведь
у власти стояли либералы. И
плевать им было на эту ужас�
ную практику. А сейчас вдруг
заметили, что рыночные ин�
ституты у нас неэффективны.
Хотя сами создавали новую
институциональную систему в
течение 25 лет. И кто виноват,
что к этому пришли?

— В других странах сначала
создавали новые институты, а
потом уже начинали проводить
реформы.

— А у нас начинали «борьбу
с коррупцией» с рассуждений о
том, что это невелика беда,
лишь бы дело спорилось. Рас�
крутили коррупционный ма�
ховик настолько, что пагубная
мораль проникла во все поры
общества, особенно в верхнюю
его часть, о чём свидетельству�
ет недавний арест бывшего
главы минэкономразвития
Алексея Улюкаева. Также воз�
буждены дела в отношении не�
которых губернаторов, замес�
тителя министра культуры…
Всё это говорит о том, что го�
сударственный механизм рас�
шатан до предела.

Высшие чиновники пони�
мают, что даже их собственные

распоряжения не выполняют�
ся, потому что каждый тянет
одеяло на себя. Эта ситуация
создавалась годами, даже деся�
тилетиями и в результате во�
шла в плоть и кровь нашей го�
сударственной системы. Вы�
корчевать корни коррупции
будет очень трудно. Никакие
рассуждения о «независимости
судов», «судебной реформе»
здесь не помогут. Суть пробле�
мы в другом. Начинать надо с
глубоких преобразований го�
сударства, с ответственного
правительства. Невозможно
победить коррупцию, если
правительство не ответственно
перед народом.

— Со своими программами
выступили и некоторые другие
экономисты.

— Я бы, безусловно, предпо�
чёл программу Глазьева, она на
голову выше кудринской. Да�
же программа Титова при всех
её недостатках, половинчатос�
ти, противоречивости хотя бы
предлагает что�то делать, что�
бы улучшить структуру эконо�
мики. Предложения же Кудри�
на направлены на то, чтобы
только «подчистить, подма�
зать» действующую экономи�

ческую модель, которая завела
нашу страну в тупик. 

Под жёсткой политикой
бывший министр финансов
имеет в виду предлагаемое
МВФ ограничение эмиссии и
бюджетных расходов. Это вы�
зывает острую критику со сто�
роны Глазьева, что совершен�
но справедливо. Потому что в
условиях спада в экономике
ограничение бюджетных рас�
ходов — это ограничение
спроса. У нас либералы пыта�
ются отстаивать экономичес�
кую политику, ссылаясь на
принципы, изложенные в
учебниках по «экономикс», не
обращая внимания на целый
ряд других факторов, которые
в этих учебниках также при�
сутствуют. Берут только самые
простые формулы и этим огра�
ничиваются.

Так, считают как нечто само
собой разумеющееся, что до�
полнительный вброс денег в
экономику обязательно приве�
дёт к инфляции. Но проблема
заключается не в этом, а в сба�
лансированности экономики.
Российская экономика до�
нельзя несбалансированна. У
нас ощущается недостаток де�
нег в экономике, низкий ко�
эффициент монетизации, то
есть отношение денежной мас�
сы к внутреннему валовому
продукту. Он в России состав�
ляет меньше 60 процентов, в то
время как в развитых странах
— 80 и более процентов. В эко�
номике с недостаточной эмис�
сией, как наша, добавочная
эмиссия может привести не к
росту инфляции, а, наоборот, к
её снижению.

Кроме того, без увеличения
денежного предложения
нельзя расширить финанси�
рование экономического рос�
та, обеспечить приток инвес�
тиций в те отрасли, которые в
них нуждаются.

Либералы кричат, что нам
нужен сбалансированный бю�
джет, что необходимо сокра�
щать расходы, но почему�то
никто не думает, что увеличить
расходы бюджета можно и не
увеличивая бюджетный дефи�
цит, если увеличить доходы. А
об источниках бюджетного до�
хода как�то стыдливо умалчи�
вают. Когда же начинается раз�
говор о прогрессивном подо�
ходном налоге, они восприни�
мают это чуть ли не как конец
света. Хотя он действует в
большинстве стран мира.

Недавно рабочая группа Со�
вета Федерации опубликовала
доклад по экономической по�
литике. Утверждение прогрес�
сивного налога, увеличение
инвестиций в высокотехноло�
гичные отрасли экономики,
сферы науки и образования —
всё, от чего хочет уйти Кудрин,
этот доклад предусматривает.
Даже среди высокопоставлен�
ных чиновников есть люди
трезвомыслящие, которые хо�
рошо понимают, как глубоко
можно увязнуть, если пойти по
кудринскому пути.

Беседу вёл 
Александр МЕШКОВ.

Антинародное хозяйство

Что губит нашу экономику
Несогласные с положениями «Ва�

шингтонского консенсуса» экономис�
ты продолжают дискуссию с главой
рабочей группы по структурным ре�
формам Экономического совета при
президенте РФ Алексеем Кудриным.

Парламентский дневник

С ТАВЯ ПРИОРИТЕТОМ
своей работы достиже�
ние низкого уровня ин�

фляции, Центробанк борется
не с причиной, а со следстви�
ем происходящих в экономике
негативных процессов, отме�
тил депутат�коммунист. Чем
обусловлена инфляция? Во�
первых, тем, что треть продо�
вольствия и 70 процентов про�
мышленных товаров закупает�
ся за границей. Повышается
курс доллара — повышается
цена. Чтобы исключить эту за�
висимость, надо производить
собственные товары. Вторая
причина инфляции — ежегод�
ное повышение акцизов и на�
лога на добычу полезных ис�
копаемых (НДПИ). Нам гово�
рят: мы хотим отобрать лиш�
ние деньги от продажи нефти
и газа у олигархов. Но это по�
вышение олигархи закладыва�
ют в цену энергоносителей,
что как раз и подгоняет ин�
фляцию. Работает на неё и по�
вышение энерготарифов, за
которым всегда следует повы�
шение тарифов на другие услу�
ги ЖКХ. Известно, что повы�
шение на 10 процентов тари�
фов на жилищно�коммуналь�
ные услуги увеличивает на 
2 процента общую инфляцию.
И ещё одна причина инфля�
ции — высокая кредитная
ставка. Если кредитную ставку
понизить, инфляция возрас�
тёт, убеждают народ финанси�
сты. «Да ничего подобного, —
говорит Николай Арефьев. —
Если сделать низкую кредит�
ную ставку, она не будет закла�
дываться в цену товаров, что в
свою очередь приведёт к сни�
жению инфляции». 

Российские предприятия
нередко предпочитают брать
кредиты за рубежом, обратил
внимание главы Центробанка
Эльвиры Набиуллиной Нико�
лай Осадчий. Хотя за послед�
ние два года внешний долг
российских компаний на 200
миллиардов долларов снизил�
ся, он по�прежнему огромен и
составляет 500 с лишним мил�
лиардов долларов. На вопрос,
что нужно сделать, чтобы уско�
рить перевод внешних долго�
вых обязательств во внутрен�
ние, председатель ЦБ ответила
весьма странно: надо монито�
рить внешние заимствования,
чтобы понимать, как этот долг
накапливается, дабы он не со�
здавал риски. Словом, Цент�
робанк беспомощно отводит
себе лишь роль стороннего на�
блюдателя. 

В России сложилась стран�
ная ситуация, когда доходность
предприятий растёт, а их инвес�
тиционная активность падает,
подчеркнул Николай Арефьев.
Предприятия более охотно кла�
дут сегодня средства на депо�
зит, чем в развитие производст�
ва, и, по существу, кредитуют

банковский сектор. Банки тоже
кладут деньги на депозит в
Центробанк, но не снижают
стоимость кредита. Централь�
ный банк в свою очередь абсор�
бирует избыточные денежные
средства в банках, чтобы пре�
дотвратить снижение кредит�
ных ставок. В стране идёт ка�
кая�то незримая война с день�

гами, замечает Николай Аре�
фьев. А ведь выход очень про�
стой — повышение потреби�
тельского спроса, как со сторо�
ны граждан, так и со стороны
государства. Потребительский
спрос вызывает предложение.
Если же есть предложение, зна�
чит, экономика развивается.
Денежно�кредитная политика
должна стимулировать эконо�
мику, а не тормозить её, как
происходит сегодня. Представ�
ленный Центробанком доку�
мент противоречит тому, что
недавно заявил в своём Посла�
нии Федеральному собранию
президент о необходимости
экономического роста.

Впрочем, весь социально�
экономический и финансовый
курс, проводимый правящей
элитой, — это одно сплошное
несоответствие слов и дел. Ещё
в 2013 году и президент, и
председатель правительства
заявили, что прежняя эконо�
мическая модель себя исчер�
пала, напомнил в часе поли�
тических заявлений член
фракции КПРФ Олег Смолин.
Однако прошло три года, а но�
вой модели так и не появилось.
Не обещает её и бюджет 2017—
2019 годов. Накануне Между�
народного дня инвалидов, ко�
торый отмечается 3 декабря,
депутат сообщил о том, как об�
стоят дела в нашей стране с со�
циальными гарантиями инва�
лидов. Согласно программе
правительства доля работаю�
щих инвалидов должна до�
стичь к 2020 году 40 процен�
тов, как в социальных государ�
ствах Европы, но сейчас она
составляет лишь 24 процента.
В советское время на предпри�
ятиях Всероссийского общест�
ва слепых работали 52 тысячи
инвалидов по зрению, сейчас
около 5600. Второй год подряд

правительство и Государствен�
ная дума отказываются от ин�
дексаций пенсий работающим
инвалидам. Из рук вон плохо
налажено обеспечение льгот�
ными лекарствами. Неудовле�
творение по этому поводу, со�
гласно социологическим дан�
ным, высказывают от 80 до 90
процентов людей с инвалидно�
стью. Ситуация, когда аптеки
одно и то же лекарство за день�
ги выдают, а по льготным ре�
цептам — нет, в большинстве
регионов встречается сплошь
и рядом. Оптимизация, а на�
зывая вещи своими именами,
ликвидация медицинских уч�
реждений, больнее всего бьёт
по инвалидам, которые как
никто нуждаются в больнице и
поликлинике в своём селе или
городском микрорайоне. Ана�
логична ситуация в образова�

нии. Под рассуждения о необ�
ходимости вовлечения детей с
ограниченными возможностя�
ми в активную общественную
жизнь их помещают в обычные
школы и детсады, не создавая
при этом никаких специаль�
ных образовательных условий.
За последние годы в России за�
крыто около 300 коррекцион�
ных школ и детских садов.
«Это не инклюзия, а профана�
ция!» — заявил депутат.

К Международному дню ин�
валидов Госдума приготовила
людям с ограниченными воз�
можностями «подарочек»,
приняв в первом чтении пра�
вительственный законопроект
об исключении из Закона о со�
циальной защите инвалидов
положения о техническом об�
служивании средств реабили�
тации. Дескать, есть постанов�
ление правительства, согласно
которому производится ре�
монт, а в случае его невозмож�
ности — замена средств реаби�
литации, так что никакое тех�
обслуживание им не требуется.
А посему предложенный ми�
нистерством труда и социаль�
ной защиты законопроект но�
сит технический характер. Это
далеко не так, считает Алексей
Куринный. Если под средства�
ми реабилитации подразуме�
вать костыли и трости, то им
техсервис, конечно, не нужен.
Но сегодня уже появляются
биометрические протезы, ав�
токоляски, слуховые аппараты
с программным обеспечением,
которые, несомненно, нужда�
ются в техобслуживании. И ис�
ключение этой нормы из дей�
ствующего законодательства
принесёт людям с ограничен�
ными возможностями не поль�
зу, а вред. 

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

2 декабря в Госдуме состоялось обсужде�
ние предложенных Центробанком Основных
направлений единой государственной де�
нежно�кредитной политики на ближайшую
трёхлетку. Что получит наша страна от их ре�
ализации? «Перспектива очевидная, — оце�
нил взятый финансистами курс первый заме�
ститель председателя Комитета по экономи�
ческой политике, промышленности, иннова�
ционному развитию и предпринимательству
Николай Арефьев. — Будет замедление эко�
номики и падение жизненного уровня».

Центробанк
ведёт войну
с деньгами
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О ТКРЫТИЕ СЪЕЗДА было ознаменовано
красочным уличным шествием делегатов
с красными флагами по улицам столицы.

Транспортное движение в Дакке очень сложное:
светофоры здесь не приживаются, в одном ряду
перемещаются современные автомобили, раз*
битые автобусы почти полувековой давности и
велорикши. В этой ситуации полицейское со*
провождение шествия коммунистов и автоко*
лонны зарубежных гостей было не только забо*
той о безопасности, но и знаком уважения и
признания важной роли Коммунистической
партии, хотя она не представлена в органах го*
сударственной власти. 

Как мне объяснили товарищи, КПБ не имеет
парламентских мандатов в силу того, что отказа*
лась от политического союза с партией «Народная
лига Бангладеш» (НЛБ), а в условиях ущемления
демократии победить в мажоритарных округах вне
блока при доминировании тугих кошельков и вла*
стного ресурса крайне трудно. Правда, от коали*
ции с правящей партией отказалась и правая, наи*
более одиозная и, по мнению самых разных поли*
тических сил, причастная к поддержке исламского
фундаментализма и кровавых терактов Бангла*
дешская националистическая партия (БНП).

В начавшейся после шествия работе съезда
Компартии участвовали 683 делегата (из них 217
женщин) из всех районов страны. В первый день,
когда заседание съезда проходило на открытой
площадке парка имени Шохраварди, на нём при*
сутствовало несколько тысяч гостей и активис*
тов партии, одетых в красные (цвет коммунис*
тов) футболки и кепки. Здесь же находились
официальные делегации коммунистических пар*
тий из 12 стран мира. Они представляли комму*
нистов Китая, Индии, Непала, Пакистана, Шри*
Ланки, Вьетнама, Великобритании, Германии,
КНДР. Мне, представителю КПРФ, было прият*
но ощущать очень уважительное отношение к
российской Компартии со стороны как хозяев,
так и гостей съезда.

Лидеры партии председатель ЦК КПБ Муджа*
хидул Ислам Селим и генеральный секретарь ЦК
Сайед Абу Зафар возглавили возложение венков к
временному алтарю жертв борьбы за независи*
мость и солидарность трудового народа, в кото*
ром гости тоже приняли участие. Были подняты
государственный флаг Бангладеш и флаг партии.
Крупная эмблема рук, сжатых в кулаки, в сочета*
нии с серпом и молотом уверенно возвышалась
над сценой.

Муджахидул Ислам Селим, открывая съезд, во
вступительном слове сделал упор на то, что ны*
нешняя государственная власть не в состоянии
решить вопрос достойного будущего народа Бан*
гладеш. Компартия считает, что необходимо из*
менить политический курс страны, так как он,
по сути, противоречит духу освободительной
войны и национальным интересам народа. Он
подчеркнул, что партия сохраняет неизменным
свой основной лозунг: «Положить конец общин*
ной разобщённости, империализму и грабежу
народа и установить демократию, которая сего*
дня в стране отсутствует». Съезд признал необхо*
димым сконцентрировать эту принципиальную
формулу в виде лозунга: «Патриотизм, социа*
лизм, демократия и секуляризм». 

В выступлениях часто звучали знакомые нам
по нынешней России оценки сложившейся в
Бангладеш ситуации: «В стране процветает кор*
рупция» и «Национальные богатства подверга*
ются разграблению правящей элитой». Гене*
ральный секретарь ЦК КПБ Сайед Абу Зафар
привёл в качестве примера предательства влас*
тью национальных интересов страны в пользу
Индии проект угольной электростанции в ман*
гровом лесу в районе Рампала. 

Товарищ Селим резко критиковал и правящую
партию «Народная лига Бангладеш», и Бангла*
дешскую националистическую партию за их со*
циально*экономическую политику, проводимую
в интересах буржуазии. Лидер КПБ поставил пе*
ред партией задачу преодолеть монополию сме*
няющих друг друга во власти двух проимпериа*
листических партий (БНП была у власти ранее, и
именно результаты проводившейся ею политики
привели её к поражению на выборах). Дабы по*
ложить конец грабежу страны, необходимо, что*
бы Коммунистическая партия Бангладеш стала
той реальной альтернативой буржуазным парти*
ям, в которой нуждается народ Бангладеш. Пред*
ложение о создании леводемократического
фронта было одобрено съездом и записано в его
политическом постановлении.

Делегаты съезда тепло приветствовали пред*
ставителя КПРФ, ибо здесь видят в нашей пар*
тии наследницу партии Ленина. Бангладешские
товарищи не скрывали: для них высокий авто*
ритет нашей партии определяется тем, что КПБ
рассматривает КПРФ как преемницу Коммуни*
стической партии Советского Союза, надёжного
друга бенгальского народа. Лидеры Компартии
Бангладеш особо отмечают, что именно после
контактов с КПСС по линии межпартийных
связей руководство СССР приняло решение о

поддержке борьбы восточных бенгальцев за не*
зависимость. 

Уважительное отношение к КПРФ как на*
следнице Коммунистической партии Советско*
го Союза в Бангладеш характерно не только для
коммунистов. Мне довелось принять участие во
встречах со спикером парламента Народной Ре*
спублики Бангладеш Ширин Чоудхури и главой
государства Шейх Хасиной, которая является
также лидером НЛБ. Шейх Хасина во время ко*
роткой беседы тоже отметила, что относится к
КПРФ как наследнице Коммунистической пар*
тии Советского Союза, которая много сделала
для обретения независимости Бангладеш 45 лет
назад, когда борьбой её народа руководил её
отец Шейх Муджибур Рахман. Шейх Хасина
сказала, что она благодарна Советскому Союзу
и будет помнить о его роли в обретении незави*
симости её родиной, но жаль, что СССР уже
нет. Она заявила о большой заинтересованности
в расширении контактов наших стран в эконо*
мической, образовательной, культурной и дру*
гих областях. 

Но вернёмся в зал XI съезда КПБ. Его делега*
ты бурными аплодисментами реагировали на
оглашённое мною приветствие Г.А. Зюганова.
По поручению ЦК КПРФ я вручил руководству
КПБ символику и сувениры нашей партии, а
также диск с фильмом о В.И. Ленине.

По итогам работы съезд КПБ принял ряд важ*
ных резолюций: по рабочему движению и проф*
союзам, по социально*экономическому положе*
нию в Бангладеш, по сельскому хозяйству и кре*
стьянству, по изменению климата, по женскому
вопросу; резолюцию по защите топливных и
природных ресурсов. В резолюции о междуна*
родном положении съезд КПБ указал, что миро*
вой империализм стремится получить контроль
над ресурсами Бангладеш, проводя политику нео*
либерализма. Империалистические страны гото*
вы идти на прямую интервенцию под маской
войны якобы против террора. Однако обездолен*
ные люди во всём мире всё лучше осознают нео*
колониальный смысл такой политики и всё
больше включаются в борьбу с ней.

XI съезд КПБ избрал Центральный Комитет в
составе 43 человек и Президиум ЦК из 10 чело*
век. Муджахидул Ислам Селим и Сайед Абу За*
фар вновь избраны председателем и генераль*
ным секретарём ЦК партии.

Вечером в Национальном пресс*клубе прошёл
международный семинар «Империализм, новый
либерализм и религиозный фундаментализм».
Большое впечатление произвело выступление
доктора Джона Фостера из Компартии Велико*
британии, с позиций марксизма проанализиро*
вавшего современные тенденции общественного
развития и угрозы, которые несут нынешние
формы империализма.

Необходимо отметить, что Компартия Банг*
ладеш имеет большое влияние в некоторых
профсоюзах и стремится активно действовать в
рабочей среде. Так как большинство населения
верующие, то коммунисты идут в мечети, что*
бы… вести там агитационную работу. К сожале*
нию, в Бангладеш возрастает угроза исламского
фундаментализма. На съезде отмечалось, что
эта опасность угрожает демократически мысля*
щим слоям интеллигенции, гражданам, испове*
дующим другую религию, и атеистам. 

При расставании коммунисты Бангладеш
ещё раз поблагодарили руководство КПРФ —
партии В.И. Ленина за внимание к их съезду. Их
главные слова на прощание: «Товарищи из
КПРФ! Спасибо за солидарность! Мы вместе
обязательно победим! Встретимся в 2017 году!»

* * *
Мне довелость принять участие в экскурсии в

Дом*музей Шейха Муджибура Рахмана в Дакке.
Мы молча постояли у лестницы, где он был рас*
стрелян вместе со всей семьёй, включая детей
(оставшаяся дочь Хасина была в то время за гра*
ницей). Бангладешцы не так давно узнали всю
правду о зверской расправе. США и Канада до
сих пор отказываются выдать ряд террористов —
исполнителей этого зверского убийства, которые
бежали за океан.

В музее на видном месте размещены фотогра*
фии переговоров Муджибура Рахмана с Л.И.
Брежневым в Кремле. Надо заметить, что в пери*
од освободительной войны 1971 года Шейх Муд*
жибур Рахман и другие лидеры партии «Народная
лига Восточного Пакистана» (предшественники
НЛБ) попросили помощи у СССР, но решение
непростого вопроса правительством затягивалось.
Тогда они обратились к руководству КПСС (в ча*
стности, к М.А. Суслову). После этого вскоре ре*
шение было принято высшим руководством
СССР. Таким образом, канал межпартийных свя*
зей компартий в той критической ситуации ока*
зался самым действенным в борьбе с фактичес*
ким геноцидом бенгальского народа.

Александр ПОТАПОВ.
Член ЦК КПРФ, секретарь МГК КПРФ.

За единство
леводемократических сил

Состоялся XI съезд 
Коммунистической  партии Бангладеш

Недавно в столице Народной Республики Бангладеш Дакке состоялся
XI съезд Коммунистической партии Бангладеш. По поручению ЦК КПРФ я
представлял на нём Коммунистическую партию Российской Федерации.
Съезд, работавший в течение четырёх дней, был посвящён прежде всего
проблеме создания леводемократической альтернативы власти
буржуазии, грабящей страну. Его открытие проходило на территории на-
ционального мемориала имени Шохраварди, где в 1971 году армия Паки-
стана капитулировала перед освободительными отрядами объявившей
независимость Бангладеш. Бенгальский народ с теплотой вспоминает
поддержку Советским Союзом своей освободительной войны.

Н АКАНУНЕ учений Киев грозил,
что зона стрельб затронет рос*
сийские территориальные воды

у берегов Крыма, но после предупреж*
дения Москвы о неминуемом ответе по
пусковым установкам сдвинули стрель*
бы в нейтральные воды, значительно
сузив и приблизив к своим берегам сек*
тор обстрела.

Из открытых источников известно,
что после завершения программы ути*
лизации на Украине остались сотни зе*
нитных ракетных комплексов С*300,
«Бук», С*125, С*75, С*200, какую*то
часть из них местная промышленность
модернизировала. Как информируют
специализированные интернет*ресур*
сы, по состоянию на конец 2015 года из
250 дивизионов С*300 в боеспособном
состоянии остались 7—8.

Катастрофическую ситуацию с ПВО
признал и сам президент Украины
Пётр Порошенко в своём «Твиттере»:
«За 23 предыдущих года эта система
была уничтожена». За два года воссоз*
дать некогда одну из лучших в мире
систем противовоздушной обороны
невозможно. Эксперты подтверждают,
что Украина не обладает технически*
ми возможностями для модернизации
средств ПВО. Максимум, на что спо*
собна страна в условиях разрыва отно*
шений с Россией, — это ремонт от*
дельных компонентов, но не ком*
плексная модернизация. По мнению
экспертов, стрельбы в районе Крыма
из С*300 могли быть вызваны провер*
кой боеспособности отремонтирован*
ных комплексов.

Не остались в стороне и покровите*
ли Киева из Вашингтона. Представи*
тель Пентагона Мишель Балданца за*
явила Интерфаксу, что ракетные
стрельбы, проводимые Украиной
вблизи Крыма, являются прозрачны*
ми, а российские претензии на этот
счёт — необоснованными. «Мы виде*
ли сообщения о ракетных учениях Ук*
раины над международными водами.
Кроме того, мы знаем о претензиях
России в связи с этими прозрачными
учениями, — заявила дама из Пента*
гона и добавила: — Постоянные лож*
ные и вводящие в заблуждение заявле*

ния России об Украине продолжают
отвлекать международное сообщество
от реальной проблемы — российской
агрессии».

Ч ТО КАСАЕТСЯ Киева, то, будучи
не в состоянии добиваться сколь*
ко*нибудь существенных боевых

успехов, в полном соответствии с бан*
деровскими традициями, ВСУ отыгры*
вается на мирном населении. С 1 дека*
бря Киев полностью прекратил подачу
воды в ЛНР от Петровского водозабо*
ра, выполняя свою давнюю угрозу о
прекращении водоснабжения респуб*
лик Донбасса. Причём если обеспече*
ние водой ДНР произошло по причине
выхода из строя Донецкой фильтро*
вальной станции, пострадавшей в ре*
зультате обстрела ВСУ, то прекращение
подачи этого ресурса на Луганщину
власти произвели чисто технически:
обесточив насосные агрегаты водозабо*
ра, находящегося на территории, под*
контрольной Киеву.

Для ЛНР и ДНР подобные выходки
со стороны соседей не новость. Но в
этот раз ситуация осложняется тем, что
восстановить подачу воды не так*то
просто: во*первых, зима, а во*вторых,
для организации собственного водо*
снабжения требуются серьёзные средст*
ва, которых у измотанных экономичес*
кой блокадой республик попросту нет.

Ещё с декабря 2014 года команда Пе*
тра Порошенко прекратила все бюд*
жетные выплаты, а также свернула бан*
ковское обслуживание в Донбассе и ос*
тановила перевозки по железной доро*
ге. Жители значительной части юго*
восточного региона Украины стали не*
нужными своей стране: лишились пен*
сий и других социальных пособий, ут*
ратили права, гарантированные им по
закону. Кроме того, на территории ДНР
и ЛНР была свёрнута финансово*хо*
зяйственная деятельность большинства
госпредприятий и учреждений, а их со*
трудникам отказано в дальнейшем со*
держании.

Ныне открылся новый, особо ци*
ничный этап затягивания Киевом эко*
номической удавки. На этот раз До*
нецку и Луганску отказано в элемен*

тарном — в воде. В ближайшем буду*
щем не исключено, что отрежут и эле*
ктроэнергию. Как заявил директор
«Луганского энергетического объеди*
нения» Владимир Грицай, в декабре
украинская сторона планирует отклю*
чить от электроэнергии ЛНР. По его
словам, с 2014 года ЛНР ежемесячно
потребляет электроэнергии на сумму
300 миллионов гривен.

О том, что в ЛНР в новогодние пра*
здники без отопления и электроэнер*
гии могут остаться свыше 600 тысяч че*
ловек, напоминал и заместитель главы
Специальной мониторинговой миссии
ОБСЕ на Украине Александр Хуг. 

По информации главы минэконом*
развития Луганской народной респуб*
лики Елены Костенко, украинская
сторона через контактную группу на
переговорах в Минске проинформи*
ровала о намерении прекратить пода*
чу воды с первых чисел декабря. При
этом заседание экономической под*
группы, на котором должен был рас*
сматриваться этот вопрос, Киев со*
рвал: украинские представители по*
просту не явились на него.

О планируемом лишении жителей
региона водоснабжения проинформи*
ровал секретарь Совета национальной
обороны Украины Александр Турчи*
нов. «У нас нет лишних ресурсов, и ук*
раинцы не должны из своего кармана
дотировать «кормильцев» из Донбасса,
— заявил он журналистам в Киеве. —
Моя позиция — никаких дотаций окку*
пированным территориям».

Ранее Киев уже неоднократно пре*
кращал на время подачу воды в Лу*
ганск.

Дошло до того, что в ситуацию вы*
нужден был вмешаться Международ*
ный комитет Красного Креста. В итоге
МККК пришлось выделить Киеву 700
тысяч долларов для оплаты якобы на*
копленных потребителями задолжен*
ностей за водо* и энергоснабжение.
Фактически же это была выплата госу*
дарственным шантажистам, а в чьи
карманы она пошла — не уточняется.

П РОВОДЯ на юго*востоке страны
«антитеррористическую опера*
цию», киевская хунта фактичес*

ки реализует принцип тотального унич*
тожения неподконтрольных ей терри*
торий. Это понятно из ежедневных сво*
док из районов, где действуют каратели

ВСУ. В результате мощных артиллерий*
ских обстрелов были повреждены вы*
соковольтные линии электропередачи
и обесточены сразу несколько сёл: Са*
ханка, Сергеевка, Ленинское, Дзер*
жинское, Заиченко, Новая Таврия, Ко*
минтерново. Кроме того, был нанесён
ущерб фильтровальной станции, обес*
печивающей водой значительную часть
региона, в том числе сам Донецк.

Данные о нарушениях минских до*
говорённостей переданы представите*
лям Совместного центра контроля и
координации и миссии ОБСЕ. Тот же
Александр Хуг заявил: «Большинство
людей — это незащищённые люди
преклонного возраста. Донбасс нахо*
дится в стадии экономической разру*
хи. Для людей, которые там остались,
это состояние крайнего отчаяния».
Так, по его информации, в Новоалек*
сандровке (ЛНР) у населения осталось
запасов еды на две недели, там нет све*
та, а дровами они не могут запастись
из*за наличия мин.

Да и остающиеся под контролем Ук*
раины города Донбасса аналогично в
одном шаге от коллапса. И тут Киев не
спешит выделять средства на субсидии
по ЖКХ, сообщил глава украинской
администрации Славянска Вадим Лях. 

В последние дни число обстрелов за
сутки продолжало увеличиваться. Даже
сложно стало вести подсчёты, так как
бои и обстрелы продолжаются практи*
чески непрерывно. Регулярно соверша*
ются попытки прорывов диверсионно*
разведывательных групп ВСУ и захвата
территорий ДНР.

На минувшей неделе, принимая
участие в работе международной кон*
ференции в Польше, президент Укра*
ины Пётр Порошенко заявил, что его
страна воюет, чтобы похоронить
СССР в головах у некоторых людей.
«Советский Союз — не в документе и
не в Беловежской пуще, он в головах,
и в этом смысле Советский Союз до
сих пор не похоронен, и извините за
откровенность, но Украина сейчас во*
юет, чтобы похоронить Советский
Союз в головах у некоторых, потому
что другого повода для войны просто
не существует», — сказал он.

Населению Донбасса приходится
платить слишком высокую цену за
блажь президента, которого они даже
не выбирали. Чтобы «похоронить
СССР в их головах», президент*маньяк
готов заморить холодом, голодом, жаж*
дой всех жителей юго*востока Украи*
ны, уничтожить всех несогласных с
ним и в других регионах страны. Безна*
дёжная попытка…

В.М.Т.

Вести с Украины

Безнадёжная попытка
Главари преступного режима в Киеве опозорились в оче-

редной раз, буквально за пару часов до начала учений отка-
завшись от проведения ракетных стрельб над Крымом, эле-
ментарно испугавшись ответных действий России.

МУЗЕЙ БЫЛ ОТКРЫТ
районным Cоветом ве*
теранов в 2013 году. Го*

родская администрация выде*
лила помещение, а спонсоры и
поисковики помогли сделать
ремонт и оформить экспози*
цию. В стенах музея постоянно
звучат рассказы и воспомина*
ния о лихолетье. Традиционны*
ми стали встречи со школьника*
ми ветеранов войны, жителей
блокадного Ленинграда, быв*
ших узников фашистских конц*
лагерей, а также наследников
Победы. Стенды рассказывают
о героической борьбе Красной
Армии с гитлеровской чумой, о
фронтовиках, строивших мир*

ную жизнь в районе в послево*
енные годы, о деятельности ве*
теранской организации. Здесь
можно увидеть вещи, найден*
ные поисковиками на местах
боёв, а также воспользоваться
библиотекой.

За активную работу с вете*
ранами, участие в патриотиче*
ском воспитании молодёжи и
большой вклад в подготовку и
празднование юбилея Победы
9 мая 2015 года Российский
организационный комитет
«Победа» наградил музей по*
чётной грамотой и памятной
медалью «70 лет Победы в Ве*
ликой Отечественной войне
1941—1945 гг.».

Музей служит сохранению
памяти о роли Красной Армии в
освобождении народов от не*
мецко*фашистских захватчи*
ков, о героическом подвиге жи*

телей Шальчининкского района
и всей Литвы в годы Великой
Отечественной войны.

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.

По страницам зарубежной печати

Польша вооружается, ссылаясь
на «российскую угрозу». Власти
этой страны разжигают «оружей-
ный патриотизм», нередко вызывая
недовольство зарубежных партнё-
ров, говорится в статье, опублико-
ванной в швейцарской газете
«Нойе цюрхер цайтунг». 

ОДИН из примеров серьёзного обмена
риторическими ударами между Вар*
шавой и Парижем произошёл в нача*

ле октября нынешнего года, когда право*
консервативное польское правительство ра*
зорвало многомиллиардный контракт на
покупку военных вертолётов, пишет автор
статьи Йозеф Кройтору. Недовольство

Франции было связано прежде всего с тем,
что вертолёты Caracal, которые хотела при*
обрести польская армии и производство ко*
торых должно было начаться в Польше,
продолжали бы считаться преимуществен*
но французским изделием. Вместо Caracal
поляки теперь получат вертолёты S*70i аме*
риканской компании Sikorsky, которая с
2015 года принадлежит Lockheed Martin. 

Инцидент осложнил отношения между
странами ещё и потому, что правительства и
во Франции, и в Польше любят задавать
громкий патриотический тон в вопросах
обороны, говорится в статье. 

Но, в отличие от Франции, «в Польше
всё сильнее насаждается оружейный пат*
риотизм», подчёркивает автор. В частнос*

ти, в 2011 году был учреждён националь*
ный праздник День «проклятых солдат»,
посвящённый памяти активистов подпо*
лья, которые воевали с так называемыми
российскими оккупантами, а позднее про*
тивостояли советским властям. В польских
школах 31 марта проводятся церемонии,
на которые учащиеся предстают в унифор*
ме и с муляжами оружия. В этом им помо*
гают стрелковые объединения и военизи*
рованные организации, которые становят*
ся популярнее в связи с кризисом на Укра*
ине. В результате на школьных дворах за*
частую стреляют холостыми патронами,
утверждает Кройтору. 

Ещё одной гранью милитаризации поль*
ского общества стали так называемые мили*
тари*шоу и милитари*пикники, ориентиро*
ванные на семейные посещения. На них во*
енизированные организации выставляют
целые арсеналы оружия, которое можно по*
держать в руках.

(Inopressa.ru).

НА ПРОТЯЖЕНИИ двадцати с лиш*
ним лет независимости выборы всех
уровней в Узбекистане представляли

собой формальные процедуры. Политичес*
кая система была очищена от остатков оп*
позиции ещё в начале 1990*х годов, и с тех
пор неограниченная власть Ислама Кари*
мова и его ближайшего окружения не под*
вергалась сомнению. Внешние признаки де*
мократии, включая четыре политические
партии и выборы, при этом сохранялись, но
имели чисто показной характер.

Наивно было полагать, что со смертью
Ислама Каримова, скончавшегося от ин*

сульта 2 сентября, ситуация кардинальным
образом изменится. Результаты нынешних
выборов не сильно отличаются от прежних.
По данным ЦИК, Шавкат Мирзиёев набрал
88,6 процента голосов. Явка составила поч*
ти 88 процентов. Процесс смены власти
проходил по чёткому сценарию, в основе
которого лежали не демократические про*
цессы, а консенсус между группами влия*
ния. Как и ожидалось, исполняющим обя*
занности президента Республики Узбекис*
тан стал Шавкат Мирзиёев, с 2003 года за*
нимавший пост премьер*министра. Это
произошло 8 сентября, а уже 16*го Мирзиё*
ев был выдвинут в президенты Либерально*
демократической партией, неформальным
главой которой он является. 

Помимо него, в предвыборной кампании
участвовали ещё три кандидата: Хатамжон
Кетмонов от Народно*демократической
партии, Наримон Умаров от партии «Адо*
лат» («Справедливость») и Сарвар Отамура*
тов от партии «Миллий Тикланиш» («Нацио*
нальное возрождение»). В качестве реаль*
ных соперников их никто не рассматривал.

Кетмонов и Умаров уже принимали участие
в президентских выборах 2015 года, получив
по 2—3 процента голосов. Кроме того, кан*
дидаты не допускали критики существую*
щей системы, ограничив агитацию обтекае*
мыми пожеланиями и обещаниями.

Впрочем, назвать предвыборный мара*
фон серым и полностью шаблонным было
бы неправильно. Новая власть попыталась
придать кампании демократическую види*
мость. Впервые за выборами следила пол*
ноценная миссия западных наблюдателей
от ОБСЕ. В отличие от Ислама Каримова,
который не утруждал себя активным учас*
тием в кампании, Шавкат Мирзиёев раз*
вернул энергичную деятельность. Начав*
шиеся в сентябре поездки по стране не
прекращались до последнего момента.
При этом исполняющий обязанности пре*
зидента не скупился на обещания. По его
словам, целью руководства является удвое*
ние ВВП к 2030 году и доведение доли про*
мышленности в валовом продукте до 40
процентов. Уже в ближайшее время будут
реализованы свыше 600 инвестиционных

проектов стоимостью 40 миллиардов дол*
ларов, что позволит увеличить промыш*
ленное производство в полтора раза. Од*
ним из приоритетов является развитие лёг*
кой промышленности. К 2021 году власти
обещают перейти к переработке отечест*
венного хлопкового волокна исключитель*
но собственными силами. 

Другие посулы были связаны с социаль*
ной сферой. 21 октября Мирзиёев подписал
постановление «О Программе по строитель*
ству доступных жилых домов по обновлён*
ным типовым проектам в сельской местнос*
ти на 2017—2021 годы». Только в следующем
году власти обещают построить 15 тысяч
единиц социального жилья. Также и.о. пре*
зидента обещал беспощадно бороться с кор*
рупцией и организованной преступностью,
обеспечить верховенство закона и защиту
суверенитета Узбекистана. «Мы заверяем,
что дадим решительный отпор любым по*
пыткам посягнуть на суверенитет и незави*
симость нашей страны», — заявлял Мирзиё*
ев. По его словам, Ташкент продолжит
прежний курс неприсоединения к военно*

политическим блокам и не допустит разме*
щения на своей территории иностранных
военных баз.

Будут ли выполнены эти обещания, го*
ворить пока рано. Но ряд шагов Шавката
Мирзиёева за минувшие месяцы внушают
осторожный оптимизм в том, что Узбекис*
тан хотя бы частично исправит ошибки,
допущенные прежним президентом. В
первую очередь это касается отношений с
соседями. В последние годы Ташкент фак*
тически находился в состоянии «холодной
войны» с Таджикистаном и Киргизией.
Экономические и политические контакты
с этими странами были заморожены.
Мирзиёев пошёл на нормализацию отно*
шений с Бишкеком и Душанбе. Уже в сен*
тябре состоялись узбекско*киргизские пе*
реговоры, позволившие значительно про*
двинуться в решении болезненных споров
по делимитации границы. Ещё более заме*
тен прогресс в отношениях с Таджикиста*
ном. Стороны договорились возобновить
железнодорожное и авиасообщение между
республиками, а также приступить к поис*

ку взаимовыгодных решений в сфере во*
допользования. 

Ожидать полного разворота внутренней и
внешней политики Узбекистана, однако, не
следует. Существующая система держалась
не на одном Исламе Каримове, а отражала
интересы приближённых к власти кланов и
групп. Даже при желании новый президент
не сможет игнорировать влияние этих сил, а
потому все шаги Шавката Мирзиёева будут
лишены резких рывков. Поэтому в новый
период своей истории, который называют
посткаримовским, Узбекистан входит без
серьёзных потрясений.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.

В фокусе — Центральная Азия

В новую эпоху без больших потрясений

Разжигают 
«оружейный патриотизм»

Память о подвиге жива
В то время как послушные либерально-фа-

шистским властям чиновники Литвы уничтожают
памятники советского периода, меняют названия
школ, улиц, посёлков, в городе Шальчининкай,
что недалеко от границы с Белоруссией, сущест-
вует единственный в Прибалтике музей Великой
Отечественной войны, созданный по народной
инициативе на народные деньги.

Процесс транзита власти, с
которым связывали якобы неиз-
бежные потрясения в Узбекиста-
не, завершился. Президентом
избран Шавкат Мирзиёев, дол-
гие годы занимавший пост пре-
мьер-министра. Новый глава го-
сударства пообещал улучшить
жизнь граждан, а также нала-
дить отношения с соседями, ис-
портившиеся за время правле-
ния предшественника.

Пульс планеты

● РИМ. Премьер-министр
Италии Маттео Ренци объявил о
готовности подать в отставку
вследствие поражения на кон-
ституционном референдуме, в
ходе которого около 60% избира-
телей высказались против пред-
ложенных правительством изме-
нений, предусматривавших зна-
чительное ограничение полномо-
чий сената и сокращение числа
самих сенаторов. Реформа Кон-
ституции, по словам Ренци, была
призвана сэкономить госсредства
и ускорить процедуру рассмотре-
ния законов. Против проекта вы-
ступили практически все оппози-
ционные движения, поскольку,
по их мнению, он уничтожил бы
систему противовесов и предо-
ставил бы кабмину слишком ши-
рокие полномочия.

● САНТЬЯГОДЕКУБА. Ку-
бинские власти открыли доступ
на кладбище Святой Ифигении,
где 4 декабря был похоронен Ко-
манданте Фидель Кастро. Его
могила —  круглый серый камень
с простой тёмно-зелёной таблич-
кой с надписью «Фидель», в ни-
шу которого вложены останки
многолетнего лидера острова
Свободы. Он нашёл последнее
пристанище рядом с мавзолеем
национального героя Кубы  — по-
эта, революционера и мыслителя
Хосе Марти. На Кубе возводить
памятники Кастро или называть
его именем улицы не будут: так
ещё при жизни пожелал сам Ко-
манданте, отвергавший любые
проявления культа личности.

● ВАРШАВА. Правительство
Польши приняло решение сни-
зить пенсии бывшим сотрудникам
спецслужб, работавшим во време-
на Польской Народной Республи-
ки. Об этом сообщила премьер-
министр Беата Шидло, отметив-
шая, что разработанный её каби-
нетом проект закона «возвращает
социальную справедливость», по-
скольку сейчас ветераны силовых
структур ПНР получают повы-
шенную пенсию, а многие их
жертвы — минимальную.

(По сообщениям 
информагентств подготовила 

Елена МОРОЗОВА).
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Приём китайской стороной
такой большой делегации —
один из признаков высокого
уровня, которого достигли от�
ношения между КПРФ и Ком�
партией Китая. Отмечу, что
развитие сотрудничества меж�
ду нашими партиями во мно�
гом опирается на давние тёп�
лые отношения между нашими
лидерами. Г.А. Зюганов позна�
комился с нынешним Гене�
ральным секретарём ЦК КПК
Си Цзиньпином ещё в 2007 го�
ду во время своего визита в
Шанхай, когда товарищ Си
возглавлял Шанхайский гор�
ком. На новый уровень наши
межпартийные связи вышли
после визита Председателя ЦК
КПРФ в Китай в 2014 году. В
ходе этого визита после лич�
ной встречи Геннадия Андрее�
вича с Си Цзиньпином был
подписан меморандум о со�
трудничестве между КПРФ и
КПК. В нашей поездке мы убе�
дились, что китайские комму�
нисты и в Пекине, и в провин�
ции хорошо знают Геннадия
Андреевича как большого дру�
га китайского народа. 

— Что можно сказать о про�
грамме визита?

— Китайские товарищи под�
готовили для нас чрезвычайно
насыщенную программу. Пер�
вые три дня мы провели в Пе�
кине. Здесь нам дали очень се�
рьёзную теоретическую базу,
огромный массив информа�
ции, касающейся социально�
экономического развития Ки�
тая, партийной работы китай�
ских коммунистов и важней�
ших решений последнего пле�
нума ЦК КПК. Затем на три
дня мы полетели в юго�запад�
ную провинцию Гуйчжоу, ко�
торая веками была самой бед�
ной в Китае, а сегодня стреми�
тельно развивается. Последние
три дня поездки — Шанхай и
прилегающая к нему провин�
ция Чжэцзян, это настоящий
центр китайского экономичес�
кого чуда. Очень представи�
тельным был состав руководи�
телей, с которыми мы встреча�
лись и общались. Это были го�
сударственные и партийные
управленцы разного уровня —
от высокопоставленных руко�
водителей из ЦК КПК (таких,
как товарищи Ли Цзюнь, Ван
Бингсень, Цянь Найчэн) до се�
кретарей парткомов на пред�
приятиях и деревенских парт�
организаций. А также учёные:
историк, преподаватель Цент�
ральной партийной школы то�
варищ Ву Хуэй и заместитель
ректора Института макроэко�
номического планирования
товарищ Го Чуньли, которая
рассказала нам об особеннос�
тях экономического развития
Китая на современном этапе.

— Что же происходит сейчас
с китайской экономикой? Мно�
гие наши либеральные экономи�
сты говорят, что она стагнирует.

— Знаете, экономика Рос�
сии и других капиталистичес�
ких стран сегодня может толь�
ко мечтать о такой «стагна�
ции». Обратимся к цифрам. По
данным МВФ, в 2015 году эко�
номика КНР выросла на 6,9%.
Для сравнения: у США при�
рост только 2,6%, в Германии
— 1,5%, в Японии — 0,5%. А в
России — падение на 3,7%. То
есть, несмотря на мировой
кризис, экономика социалис�
тического Китая продолжает
быстро расти. Повторюсь, это
данные МВФ, который совер�
шенно не замечен в симпатиях
к социалистическим странам.

Хотя, конечно, ещё пять лет
назад прирост экономики КНР
был значительно выше. Китай�
ские товарищи, в том числе то�
варищ Го Чуньли, совершенно
откровенно говорили нам о
снижении темпов роста своей
экономики, указывая причины
и прогнозируя последствия.

В течение целых 30 лет (с
начала 1980�х и по 2011 год)
Китай демонстрировал высо�
чайшие темпы экономическо�
го роста (в среднем — более
10% в год). Но нужно пони�
мать, что важнейшим факто�
ром столь стремительного раз�
вития была ещё дешёвая тогда
рабочая сила, почти неограни�
ченным источником которой
была китайская деревня, а так�
же вовлечение в экономичес�
кий оборот ранее не использо�
вавшихся природных ресур�
сов. Но к настоящему моменту
уже сотни миллионов селян
переехали в города, зарплата
китайских рабочих значитель�
но выросла, а легкодоступных
и неиспользуемых природных
ресурсов практически не оста�
лось. Поэтому в последние го�
ды темпы экономического
роста Китая закономерно сни�
зились — до 7—8% в год (ки�
тайские товарищи называют
такие темпы роста «средневы�
сокими»). Но и такой прирост

выглядит очень мощным на
фоне почти нулевого роста, а
то и спада экономики в боль�
шинстве стран мира.

Возникает вопрос: как КНР
удаётся сохранять такие темпы
экономического роста после
того, как резервы для экстен�
сивного роста оказались ис�
черпаны? Дело в том, что руко�
водители социалистического
Китая предвидели такую ситу�
ацию и заранее, используя
преимущества плановой эко�
номики, выстраивали модель
интенсивного развития стра�
ны. Оно основано на расшире�
нии внутреннего рынка (за
счёт роста уровня жизни насе�
ления) и широчайшем внедре�
нии самых современных тех�
нологий. Этот инновацион�
ный путь становится магист�
ральным для Китая в начав�
шейся в 2016 году 13�й пяти�
летке. Чтобы было понятнее,
насколько успешно сегодня
КНР идёт по пути инноваций,
приведу один факт: китайские
интернет�гиганты Tencent и
Alibaba Group каждый имеют
капитализацию примерно в 
5 раз больше, чем «Роснефть»

— крупнейшая нефтяная ком�
пания России!

Надо понимать, что нынеш�
нее российское информацион�
ное пространство во многом
контролируется либералами.
Поэтому у нас много новостей
про Европу, про маленький
Израиль и, конечно, про
США. Мы даже знаем, какие
именно огромные куклы геро�
ев мультфильмов несли в этом
году американцы на параде в
свой День благодарения и про�
чую, извините, чепуху. А вот
Китай почти не попадает в
российские новости. Поэтому
большинству россиян невдо�
мёк, что китайский социализм
в последние 20—30 лет совер�
шил дела, которые навсегда
войдут в мировую историю.
Дела, которые не уступают по
масштабу таким историческим
свершениям советского социа�
лизма, как выход в космос,
Победа в Великой Отечествен�
ной и создание лучшей в мире
системы социального обеспе�
чения.

— Что это за дела мирового
масштаба?

— Во�первых, в последние
20 лет в КНР созданы невидан�
ные в мировой истории произ�
водительные силы. Например,
Китай выплавляет сегодня 800
миллионов тонн стали в год.
Это больше половины всего
объёма, производимого чело�
вечеством! Это в 5 раз больше,
чем выплавлял СССР на пике
своей экономической мощи. И
в 10 раз больше, чем нынешнее
производство в США. И эта
сталь не вывозится болванка�
ми на Запад, как с российских
заводов, а превращается в ги�
гантскую массу промышлен�
ных изделий. Китай — огром�
ная «фабрика» мира, товары
которой проникли во все угол�
ки планеты.

И второе достижение китай�
ского социализма мирового
масштаба — это победа над
бедностью. В статистике ООН
приняты определённые крите�
рии, по которым человек отно�
сится к беднякам. Так вот, в
1990 году в Китае бедным было
более 60% населения, а сейчас
— только 4%. В соответствии с
решениями КПК к 2020 году с
бедностью в Китае будет по�
кончено. За последние 30 лет
число бедных в КНР сократи�
лось на 700 миллионов чело�
век! Вклад Китая в глобальное
снижение бедности в этот пе�
риод составил 70%. Иными
словами, никакая другая сила в
мире не вывела столько людей
из бедности, как КНР.

В общем, не будет преувели�
чением сказать, что мировая
история в современную эпоху
творится прежде всего в Китае.
Но «благодаря» либеральным
СМИ россияне почти ничего
об этом не знают.

— Достижения КНР поража�
ют, но просматриваются ли ка�
кие�то серьёзные угрозы, кото�
рые стоят сегодня перед Кита�
ем? Что может препятствовать
дальнейшему развитию страны?

— Согласно социологичес�
ким опросам, более 80% жите�
лей КНР считают коррупцию
важнейшей проблемой, стоя�
щей перед китайским государ�
ством. Смешанный характер
китайской экономики создаёт
определённые коррупционные
соблазны. С одной стороны, в
стране много успешных бизне�
сменов. С другой — государст�
во сохраняет за собой контроль
над всеми командными высо�
тами экономики, государст�
венные служащие разного
уровня принимают важные
экономические решения. Яс�
но, что порой бизнесмены пы�
таются незаконно повлиять на
эти решения для своей выгоды. 

Кстати, западные стратеги
фактически возлагают на кор�
рупцию в Китае свои главные
надежды. Они ждут не дождут�
ся, что Компартия срастётся с
бизнесом, партработники за�
хотят стать собственниками,
как это произошло в позднем
СССР, и тогда китайскому со�
циализму конец. Поэтому от
каждого пленума КПК они
ждут решений в духе горбачёв�
ской либерализации. Но про�
исходит прямо обратное ожи�
даниям западных аналитиков!

В КНР давно и жёстко бо�
рются с коррупцией. Всему
миру памятны фотографии
публичных расстрелов прово�
ровавшихся китайских чинов�
ников. Но сегодня руководство
КПК пришло к необходимости
придать борьбе с коррупцией
ещё более систематический ха�
рактер. 24—27 октября 2016 го�
да в Пекине прошёл 6�й пле�
нум ЦК КПК 18�го созыва. Он
был посвящён совершенство�
ванию внутрипартийного кон�
троля, повышению партийной
дисциплины и борьбе с кор�
рупцией. Решено существенно
расширить полномочия дис�
циплинарных органов партии.

В частности, предстоит бо�
роться со слишком высокой
зарплатой, которую порой ус�
танавливают себе руководите�
ли государственных предприя�
тий и учреждений. Признано
недопустимым даже увеличе�
ние площади кабинета руково�
дителя сверх установленных
норм. Китайские товарищи
привели нам поразительный
факт: кабинет ректора Китай�
ского института коммуника�
ций оказался больше нормы
всего на 0,8 квадратных метра.
Результат: этот руководитель
освобождён от должности.

Таким образом, сегодня
КНР провозглашает нулевую
терпимость к коррупции. Это
резко контрастирует с тем, что
происходит в России. Да, мы
видим отдельные громкие кор�
рупционные дела. Вот сейчас
все впечатлены арестом Улю�
каева. Но также буквально на
днях бывший чиновник депар�
тамента имущества Москвы за
взятку в 20 миллионов рублей
получил 4 года условно! Ду�
маю, если бы мы рассказали об
этом случае китайским товари�
щам, они бы пять минут вооб�
ще не знали, что сказать.

Подчеркну ещё один мо�
мент: опыт КПК по усилению
партийного контроля и дис�
циплины представляет огром�
ный интерес для КПРФ, не�
смотря на большую разницу в

положении наших партий. По�
этому целесообразно подробно
изучить материалы 6�го плену�
ма Компартии Китая. Нужно
понимать, что это не деклара�
тивные, а очень конкретные
документы. Достаточно ска�
зать, что принятое на пленуме
«Положение КПК о внутри�
партийном контроле» состоит
из 8 глав и 47 статей. Полагаю,
мы сможем использовать не�
которые наработки китайских
товарищей в нашей работе по
совершенствованию Устава и
других нормативных докумен�
тов КПРФ.

— Вы сказали, что провинция
Гуйчжоу, где побывала делегация
КПРФ, — это отсталый регион
Китая. Почему же тогда китай�
ские товарищи включили его по�
сещение в программу визита?

— Да, это может показаться
удивительным. Ведь обычно
все хотят представить красивую
«витрину» своей страны. Каза�
лось бы, чего не показать нам
лишь футуристические пейза�
жи Пекина и Шанхая, напоми�
нающие города будущего из
фантастических фильмов? Ду�
маю, это признак того, что

Компартия Китая хочет вести с
российскими коммунистами
серьёзный и откровенный диа�
лог, а не «лакировать» действи�
тельность. Они повезли нас в
один из беднейших регионов
страны, но показали и то, как
они решают его проблемы.

Гуйчжоу в течение многих
столетий была самой бедной
провинцией Китая. У этой
бедности есть объективные
природные причины. Гуйчжоу
очень далека от всех основных
центров китайской цивилиза�
ции, это глубокая периферия
Поднебесной. Эта провинция
не имеет выхода к морю, а ведь
именно приморские регионы
Китая всегда развивались наи�
более успешно. Наконец, бо�
лее 90% территории Гуйчжоу —
горы. А это очень сильно за�
трудняет хозяйственную дея�
тельность. Достаточно сказать,
что прокладка одного киломе�
тра дороги стоит здесь в 5—7
раз больше, чем в равнинных
регионах Китая.

Что делать с таким регио�
ном? Законсервировать его ве�
ковую отсталость? Капитализм
бы так и сделал. Но не социа�
лизм. Ведь в Гуйчжоу живут де�
сятки миллионов людей, а ки�
тайские коммунисты не соглас�
ны оставлять их бедняками.

Да, в начале китайского эко�
номического рывка быстрее
всего росла экономика восточ�
ных приморских провинций.
Но теперь социалистическое го�
сударство, используя огромные
ресурсы, накопленные за счёт
экономического развития вос�
тока страны, решило покончить
с отсталостью запада Китая.

Для понимания масштаба
проблемы: в 2000 году в Гуйч�
жоу душевой ВВП был в 12 раз
меньше, чем в Шанхае. Столь
резкие различия в развитии ре�
гионов пытались активно ис�
пользовать враждебные внеш�
ние силы, разжигая в Китае
разного рода сепаратизм: ис�
ламский, тибетский и прочий.
Условно говоря, бедным регио�
нам нашёптывали: а зачем вам
быть в составе КНР, ведь Пе�
кин о вас не заботится! А бога�
тым приморским регионам го�
ворили: а зачем вам кормить
сотни миллионов нищих из
глубинных провинций? Отде�
литесь и сразу будете жить, как
в Европе и Америке! Такая про�
паганда активно шла через гло�
бальные СМИ, через Интернет.
Всё это до боли напоминало
подрывную работу по разруше�
нию Советского Союза, когда в
конце 1980�х жителям букваль�
но всех союзных республик

стали рассказывать, что они
кормят остальной Союз и пре�
красно заживут, если выйдут из
СССР. Каким развалом эконо�
мики во всех республиках это
кончилось, мы знаем.

Однако партия и правитель�
ство КНР приняли ряд важ�
нейших решений, которые
позволили бедным западным
провинциям совершить резкий
рывок в своём развитии. Сего�
дня разница в душевом ВВП
Гуйчжоу и Шанхая уже не 12, а
всего 3 раза! И это следует не
только из данных статистики.
Мы это видели своими глаза�
ми. Мы прилетели в четырёх�
миллионный Гуйян — столицу
провинции Гуйчжоу, и первое,
что нас поразило, — масштабы
строительства. По дороге из
аэропорта в центр города мы
увидели десятки строек раз�
личного масштаба. Кое�где
ещё видны следы былой отста�
лости — старые, ветхие дома.
Но тяжёлая техника сносит их,
а рядом растут новостройки.
Кажется, что одновременно
реконструируется весь город. В
центре Гуйяна уже возвышают�
ся десятки высотных админис�
тративных зданий и гостиниц.
Позднее мы убедились, что
бурно строится не только ре�
гиональный центр. Лес строи�
тельных кранов заполняет го�
ризонт и в других городах про�
винции, которые мы успели
посетить: Цзуньи и Мейтане.
Да и вне городов буквально че�
рез каждые несколько сотен
метров дороги видишь какое�
нибудь строительство, напри�
мер, объектов придорожного
сервиса.

Мы посетили в Гуйчжоу це�
лый ряд промышленных и
сельскохозяйственных пред�
приятий. Вот вам «убойный»
факт: на фабрике соусов «Лао
Ган Ма» средняя зарплата ра�
бочих в пересчёте на россий�
ские рубли — около 35 тысяч!
Попробуйте где�нибудь в далё�
кой российской провинции
найти промышленное пред�
приятие, где рабочие получают
такую зарплату. Искать при�
дётся долго!

Здесь также реализуется
программа «новой деревни».
Ведётся чрезвычайно мас�
штабное дорожное строитель�
ство. Когда в деревню прихо�
дит современная дорога, при�
ходит и достаток: становится
удобно сбывать свою продук�
цию. Мы увидели просто уди�
вительно благоустроенные
сельские поселения с новыми
школами, сельскими клубами,
библиотеками, спортивными
площадками, тренажёрными
залами. Интересно, что в де�
ревнях создаются и вечерние
школы для взрослых. Комму�
нисты считают, что крестьянин
современного Китая должен
быть хорошо образован.

— В качестве резюме: что да�
ёт партийным работникам
КПРФ посещение Китайской
Народной Республики?

— Бесценный опыт совре�
менного социалистического
строительства. Современного!
Это очень важно. Ведь на каж�
дых выборах в каждом регионе
наши противники твердят нам:
ваш социализм в прошлом, мо�
жет, он и был чем�то хорош, но
он потерпел историческое пора�
жение и сошёл со сцены, так что
забудьте про него. Теперь каж�
дый наш партийный работник,
побывавший в Китае, может
очень аргументированно им
сказать: перестаньте нести чушь!
Социализм не только жив, он
остаётся важнейшей силой ми�
ровой истории. Вот в соседнем
Китае он творит чудеса: строит
города будущего, выводит из ве�
ковой бедности сотни миллио�
нов людей и целые регионы. Вот
вам статистика, вот вам кон�
кретные факты, которым я лич�
но был свидетелем, вот вам сот�
ни фотографий. А то ведь до
смешного доходит: наши домо�
рощенные либералы каждый
день в своём обиходе пользуют�
ся десятками вещей, сделанны�
ми в социалистическом Китае,
но, стуча по клавишам ноутбука
с наклейкой Made in China, рас�
суждают об историческом крахе
социализма!

Стажировка в КНР — это
также возможность позаимст�
вовать уникальный опыт орга�
низационно�партийной и кад�
ровой работы самой большой в
мире партии (в КПК состоит
90 миллионов коммунистов!).

Словом, современный ки�
тайский опыт имеет для нас ог�
ромное значение. Это наше
важнейшее оружие в идейном
противостоянии с оппонента�
ми. Поэтому в заключение я
хотел бы поблагодарить китай�
ских коммунистов за очень
тёплый приём, за чрезвычайно
насыщенную программу на�
шей поездки и выразить на�
дежду, что сотрудничество
между нашими партиями будет
шириться и развиваться.

Китайский социализм 
вершит мировую историю

● В Китае чтут память о В.И. Ленине и ценят опыт СССР.

Подвижник

Неожиданный ракурс

Идти в народ, встречаться и говорить с читателями, нести в массы свои
мысли, идеи — такого принципа поэт и общественный деятель Валентин
Васильевич Сорокин держится твёрдо. И ныне 80�летний юбилей стал для
него поводом для новых творческих встреч. На днях в Центральном доме
литераторов состоялся большой юбилейный вечер поэта, организованный
его друзьями из Бюро пропаганды русской и советской литературы под
девизом: «Родина у нас одна. Книга на передовой».

Труды и дни
Валентина Сорокина

ЗДЕСЬ НЕ БЫЛО людей
случайных: имя Валентина
Сорокина уже много лет

звучит как призыв к активной
жизненной позиции, к сопро�
тивлению антинародному ре�
жиму и защите масс от новояв�
ленных «хозяев жизни». Этому
посвящены всё творчество по�
эта и вся его общественная дея�
тельность на протяжении по�
следней четверти века.

Для него, в прошлом рабочего
Челябинского металлургичес�
кого завода, главной заботой
всегда оставалась духовная,
нравственная и творческая
жизнь народа. И одним из важ�
нейших путей к сбережению ве�
ликой многонациональной
страны он считает возрождение
тех прекрасных традиций, кото�
рые формировали гражданское
социалистическое общество.
«Советская действительность
открыла людям целую сокро�
вищницу мысли и чувства» — с
таким убеждением он когда�то
буквально ворвался в литерату�
ру, чтобы стать активным сози�
дателем искусства и жизни.

— Я никогда не считал свою
судьбу какой�то исключитель�
ной, — говорит Валентин Васи�
льевич. — Моя молодость при�
шлась на годы большого обще�
ственного подъёма и расцвета.
Это было время строительства
промышленных гигантов и ос�
воения космоса. У народа была
общая созидательная идея раз�
вития государства, и вместе с
тем он реально ощущал поэзию
жизни. В цехе, где я проработал
10 лет, я не встречал ни одного
рабочего, который бы не соби�
рал свою библиотеку, не ходил в
кино и театр. Вся государствен�
ная политика служила созида�
нию личности. У нас были пре�
красные учителя и наставники.

Интересно, что почти все пи�
сатели, выступавшие на вечере
(а среди них были поэт и пред�
седатель Московской городской
организации Союза писателей
России Владимир Бояринов,
поэт, публицист и главный ре�
дактор газеты «Московский ли�
тератор» Иван Голубничий, ве�
дущий критик журнала «Наш
современник» Сергей Куняев),
сначала говорили о том, какую

важную роль сыграла в их жиз�
ни встреча с Валентином Соро�
киным, а потом увлечённо рас�
сказывали о неутомимой дея�
тельности этого поборника
большой литературы.

Главный редактор издательст�
ва «Современник», он первым
выпустил в 1970�е годы отдель�
ными изданиями книги Вален�
тина Распутина, Фёдора Абра�
мова, Бориса Можаева, Викто�

ра Астафьева. Ему несли свои 
журнальные публикации Васи�
лий Шукшин, Виль Липатов,
Олег Куваев. Забота о будущем
русской литературы никогда не
оставляла его. Иначе он бы не
согласился возглавить Высшие
литературные курсы и прорабо�
тать там целых 30 лет до 2014 го�
да, упорно сопротивляясь вве�
дению платного обучения. Та�
лантливых людей он чуял за вер�
сту, и это чутьё почти никогда
его не обманывало. Все участ�
ники его поэтической мастер�
ской смогли реализовать себя в
разных видах литературной дея�
тельности. И если сегодня в
Красноярске выходит альманах
«Новый енисейский литератор»
под редакцией Сергея Кузички�
на, а в Интернете появился рус�
ский литературный журнал
«Молоко», («Молодое око»), уч�
реждённый Лидией Сычёвой, то
в этом большая заслуга мастера.

Прибавьте к этой деятельнос�
ти Валентина Васильевича
большие общественные нагруз�
ки: в качестве члена исполкома
Международного сообщества

писательских союзов СНГ он
долгие годы занимается пробле�
мами пишущих людей, которые
не хотят расходиться по нацио�
нальным квартирам. Сорокин
из тех, кто вместе с Юрием Бон�
даревым спас единую писатель�
скую организацию, правопре�
емницу Союза писателей СССР.

И при всём том главным де�
лом жизни остаётся для него
стихотворчество. Отрывки из
поэм «Евпатий Коловрат»,
«Дмитрий Донской», «Бес�
смертный маршал» прозвучали
в исполнении известных артис�
тов, мастеров художественного
слова Валентина Клементьева и
Ларисы Савченко. Лирика по�
эта получила проникновенное
звучание в песнях композитора
Юрия Алябова, исполненных
замечательной певицей Светла�
ной Твердовой.

И, конечно, вечер был бы не�
полным без стихов Сергея Есе�
нина и Павла Васильева. Многие
годы Валентин Васильевич отдал
изучению и пропаганде их твор�
чества. Начав с отдельных вы�
ступлений, посвящённых судьбе
и творчеству Есенина, он завер�
шил своё исследование книгой
«Крест поэта». Но работа по про�
движению в массы самого на�
родного поэта далеко не закон�
чена. Валентин Васильевич —
председатель постоянно дейст�
вующего Есенинского комитета.
Не меньше души и сил положил
он и на то, чтобы вернуть сооте�
чественникам творчество Павла
Васильева, несправедливо обо�
рванное и едва не забытое. 

Как и следовало ожидать, ве�
чер, посвящённый творчеству
Валентина Сорокина, вылился в
большие поэтические чтения.
Вслед за стихами Сергея Есени�
на и Павла Васильева прозвуча�
ли стихи Николая Рубцова, Ва�
силия Фёдорова. И правильно
сказала в заключение, обраща�
ясь к публике, ещё одна воитель�
ница советской поэзии Людмила
Васильевна Щипахина: «На на�
ших глазах обыкновенный буд�
ничный день стал настоящим
праздником духа. Спасибо Ва�
лентину Сорокину и всем, кому
дорого правдивое поэтическое
слово».

Лариса ЯГУНКОВА.

Удивительный экспонат хранит�
ся в Омском государственном 
краеведческом музее — Конститу�
ция СССР 1936 года ручной работы.
Состоит она из 31 страницы, каждая
сделана из шёлка, и весь текст до�
кумента вышит «гладью»! Обложка
выполнена из бархата, украшена
тоже вышивкой, аппликацией и ме�
таллическими виньетками. 

ИНТЕРЕСНА и судьба книги. Музейные ра�
ботники рассказали, что её принёс омич,
который обнаружил фолиант на чердаке

старого дома, подлежащего сносу. Книга храни�
лась в деревянном ящике, аккуратно завёрнутая в
материю, рядом с ней в газетах, датированных 30�
ми годами прошлого столетия, были сложены со�
вершенно новые хирургические инструменты.
Научные работники музея долго изучали судьбу
находки. Но свидетельств, которые могли бы ука�
зать на возможного владельца или издателей, ус�
тановить так и не удалось.

Вот что рассказала старший научный сотрудник
музея, хранитель фонда редкой книги Раиса Ша�
нева: «Судя по шрифту, занималась вышивкой не
одна, а несколько женщин. Можно предполо�
жить, что бригада мастериц. Принимал участие в
работе и мужчина. Именно он мог сделать сам пе�
реплёт, металлические украшения, крепления, де�
ревянные листы — вставки под шёлковую ткань.
Тот, кто имеет представление о трудозатратах, свя�
занных с рукоделием, может оценить, сколько
было положено сил для создания этой книги. Но
вот в этом как раз ничего удивительного нет. У нас
есть исторические свидетельства того, как вооду�
шевило советских людей появление Сталинской
Конституции. Её содержание они начали обсуж�

дать ещё с декабря 1935 года. В омском музее хра�
нится печатный текст рекомендаций от трудя�
щихся Омской области, какими бы они хотели ви�
деть ту или иную статью новой Конституции.
Только такое всенародное движение и могло спо�
двигнуть группу энтузиастов изготовить столь
ценный подарок. Я думаю, что эта книга — всё�та�
ки подарок. В то время крупным руководителям
области, видным партийным деятелям трудящие�
ся нередко изготавливали собственными руками
памятные сувениры. Была такая негласная тради�
ция. Новые гарантии, которые были заложены в
Конституции для простого народа, вполне могли
вдохновить на создание вышитой золотыми нит�
ками версии великого документа (нитки в фоли�
анте использованы не золотые, а металлизирован�
ные, цвета золота. — Ред.)».

Почему хозяин этого великолепного подарка не
отыскался? Сотрудники музея предполагают, что
он мог уйти на фронт Великой Отечественной
войны, перед уходом спрятать книгу и... не вер�
нуться за ней только по одной причине — погиб�
нуть на поле боя. 

Юлия БОГДАНОВА.
Пресс�служба Омского обкома КПРФ.

Фото автора.

Вышитая Конституция


